

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 288

Palma de Mallorca.—Miércoles 3 de Mayo de 1922

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## Periodistas y lectores

¡Dos días sin comunicarnos con nuestros queridos lectores! Realmente, hemos sentido algo que se parece a la nostalgia. También los lectores han advertido el mismo sentimiento. Ayer nos lo decían algunos. He aquí esa comunicación que se establece, mediante el hilo misterioso de interés, entre los que forjan las hojas diarias, a costa de muchas células cerebrales, y los que las leen entre sorbo y sorbo, a manera de desayuno espiritual.

Entre los mayores inventos que ha imaginado el hombre, descuella el periódico. La hoja impresa, que sale a la calle impregnada del rezumo de la máquina, tiene la virtud maravillosa de apoderarse de la voluntad del transeunte. Y es que el hombre actual desea conocer la historia del mundo al día. No la historia depurada de errores, sino la historia con todas las inquietudes, entusiasmos, desfallecimientos, errores y verdades, virtudes y defectos. La Vida con todas sus paradojas.

El lector no puede pasarse un día sin leer su periódico. Tampoco el periodista, inquieto, nervioso, dinámico como su época, se aviene al descanso y a la incomunicación. Necesita ese comercio espiritual, ininterrumpido, con su lector, y despertar en él sus propias emociones y hacerle partícipe de sus propios entusiasmos y llevarle al alma el convencimiento de sus ideales.

El periódico es la expresión de su época. Antes los hombres discutían de sentados, de silla a silla. Hoy los hombres discuten con un pie en el suelo y el otro pie puesto en el estribo; como un viajero que cuenta los minutos. Y siendo tan rápida la vida y tan compleja, el lector no quiere pararse a juzgar, por sí mismo, de las cosas y los hechos que saltan a su alrededor, sino que busca con afán el comentario periodístico. Desea que ningún hecho escape a su visión del momento, y acude con avidez a la sección telegráfica donde escuetamente, como en una cinta cinematográfica, van desfilar hechos y personas, acaso aisladas, acaso sin conexión, como eslabones dispersos de esta enorme cadena que forma la Humanidad.

No sabemos si es la opinión la que guía al periodista o el periodista el que va forjando, a fuerza de machacar en el yunque, la opinión. Pero es indudable que periódico y opinión se enlazan, se vinculan, se confunden de tal manera, que el lector influye en el periodista y el periodista en el lector. He aquí la fuerza enorme de la prensa. Y he aquí, también, porque en estos dos días el lector y el periodista han sentido algo que se parece a la nostalgia de una amistad espiritual, intensamente sentida, sinceramente profesada.

NUESTROS COLABORADORES

## Jaques-Dalcroze en Barcelona

Ha estado en Barcelona Jaques-Dalcroze, el inventor de la gimnasia rítmica, y director de los Institutos de Aellerau y de Ginebra. Como método de educación musical y del sentido rítmico y como camino para llegar a realizaciones estéticas admirables, el sistema Dalcroze despertó vivamente mi interés desde el primer día que lo dió a conocer en Barcelona el maestro Juan Llongueras. Me une a éste hace años una buena amistad hecha de afecto y de admiración sincera al discípulo de Maragall que puso al servicio de un puro ideal artístico y en esencia religioso su sensibilidad de poeta exquisito y sus dotes de fervido educador.

Llongueras estudió el sistema con el propio Dalcroze, de quien es queridísimo, en Alemania y en Suiza, primero particularmente y más tarde pensionado por el Estado y por la Diputación de Barcelona. Conmueva la obra de apostolado que desde entonces ha venido realizando y que prosigue con un fuego místico de juventud inextinguible. Cuando una generación más sana de cuerpo y de espíritu que la nuestra recoja los frutos de su esfuerzo, sabrá Cataluña lo que debe al que sembró la semilla de la nueva salud y del nuevo arte, en el pórtico de cuyos templos no ha de faltar su nombre.

Cuesta, aquí como en todas partes, luchar contra la incompreensión, la indiferencia del medio filisteo; pero en este país catalán tan materialista, emporio de industriales y nuevos ricos, toda bella iniciativa de orden ideal encuentra una selección de espíritus pronto a secundarla y un ambiente de simpatía en que desenvolverse, cuando la anima el sentimiento de patria y un hombre de vocación responde de su pureza. Hoy empieza a ser y será más de cada día el Institut Català de Rítmica i Plástica, no solo un primer núcleo, sino un foco que a través de las nuevas escuelas nacionalizadas irradiará por todo Cataluña y hasta más allá de sus fronteras. Discípulos y coprofeores de Llongueras han sido llamados ya a enseñar el método por prestigiosos institutos en ciudades tan alejadas como Santander. Algún primer intento de aclimatación se ha hecho también en Mallorca por elementos selectos de nuestro magisterio.

Jaques-Dalcroze ha venido a Barcelona con cuatro de sus mejores discípulas, dando una pequeña serie de conferencias, acompañadas de demostraciones, en la Universidad Industrial, en el Grupo escolar Baixeras y en el «Palau de la Música Catalana», donde obtuvo un éxito grandioso.

Sin duda no es en una inmensa sala de conciertos atestado por millares de personas que apasiona la novedad y la belleza de un arte apenas adivinado, donde mejor se pueda seguir a un conferenciante en el camino de sus ideas hasta llegar a la clara comprensión de un sistema en que las nociones de estética y las de técnica musical se completan con las fisiológicas. No todos los asistentes, aunque sí muchos de ellos, pudieron comprender todo el alcance y el valor científico de esta «educación del sistema nervioso» a la par que método para la del sentido métrico, musical y plásico. Pero es difícil explicar a quien no lo ha visto, como llegan a subyugar la atención, ya interesada por la presencia y la palabra simpática del maestro, los ejercicios de inhibición y de voluntad espontánea, de división de tiempo, de los difíciles movimientos disociados, de acentuaciones y matices, de solfeo y de improvisación pianística con que van ilustrando en esas demostraciones la explicación de Dalcroze sus alumnas del Instituto de Ginebra y más que difícil, es imposible olvidar la emoción estética, el placer perdido desde los tiempos de Grecia que producen, al final las realizaciones plásticas de ejemplos musicales, tras los últimos ejercicios de fraseo y de matiz con que se establecen las relaciones del espacio y de la duración, las de la melodía con el movimiento corporal continuado y de la armonía con los agrupamientos humanos.

Inspiraciones puras de Couperin, Bach y Beethoven toman cuerpo material y se animan a nuestros ojos, plasmadas en figuras de helénica belleza que ennoblece un ritmo musical y escultórico, cuya gracia imponderable y llena de libertad parece cantar una victoria: la victoria del espíritu sobre el cuerpo perfectamente dominado y convertido en su instrumento, tras una lucha difícil.

ALANIS

EL DIA publica diariamente 8 páginas

NUESTRAS CRÓNICAS DE BARCELONA

## La fiesta del 1.º de Mayo

Este año se celebra en Barcelona la Fiesta del Trabajo. Claro que otros años se celebraba también, pero tenía una extensión muy limitada.

Los obreros nunca llegaron a ponerse de acuerdo respecto a esta fiesta.

Primeramente no tenía ninguna filiación común que les permitiera reconocerse, organizarse como tales obreros y actuar de un modo uniforme.

El socialismo, como partido político no tuvo nunca arraigo en Barcelona. Por esto su fiesta del 1.º de Mayo no se celebraba apenas.

Después los trabajadores se hicieron en su mayor parte lerrouxistas y esto ya les dió un denominador que les agrupara de algún modo y les permitiera, aparte del fin principal del partido que era una absurda adoración del caudillo ácrata, alguna actuación obrerista que Lerroux aprovechaba para disimular el cometido de algunos gobernantes le señalaban como antidoto de las propagandas catalanistas, Lerroux aplicose más que a encarrilar las reivindicaciones proletarias que predicaba, a poner impedimentos al desarrollo del catalanismo que entonces se transformaba, sin abandonar su carácter de elegía sobre un pasado esplendoroso en una fuerza apoyada en los fundamentos de la nacionalidad y en una actuación política encaminada a que el pasado reverdeciera dando a esta nacionalidad muerta los caracteres de un pueblo vivo en cumplimiento de su ley dinámica.

La fiesta obrerista fué celebrada con algún calor, dándola aires de lucha social.

Después vino la relajación de los vínculos que ataban los lerrouxistas, especialmente el fanatismo que mostraban los arrestos juveniles del jefe y los obreros comenzaron a desertar del partido.

Esta desvinculación y este abandono del partido radical coincidió con el auge sindicalista y en las estrechas filas del formidable movimiento que provocan las necesidades materiales crecientes, el desencanto de la libertad y la aversión a toda política, los obreros barceloneses se entregaron en cuerpo y alma.

Daba pena ver como hombres arribados a estas plazas de clima espiritual benigno, fundiéndose entre los aquí nacidos renunciaban a su libertad social, su criterio personal y libre, su alma de hombres conscientes de los deberes que imponen el patriotismo, la religión y la cultura.

Ellos no eran más que soldados de fila en el ejército que marchaba a la conquista del paraíso de la igualdad prescindiendo de la libertad y la fraternidad que deben dignificar la vida de los hombres y sus relaciones entre sí.

Los sindicatos con su disciplina de hierro y fuego hacían de los obreros ruedi-

En Bilbao pronunciaron discursos los jefes liberales señores Alba, Melquiades Alvarez y Marqués de Alhucemas. El señor Alba manifestó que antes de faltar a los compromisos con la Concentración, abandonaría la política. Atacó la obra económica de los conservadores. Rechazó el tópico de la división de los liberales.

Los otros oradores se expresaron en parecidos términos.

llas innúmeras de la máquina social que marchaba hacia lo desconocido.

Estos sindicatos no hacían gran caso de la fiesta del 1.º de Mayo.

En su programa se establecía la fiesta semanal, pero ninguna otra.

Sin imposición de estos sindicatos, bastantes obreros seguían celebrando la fiesta sin darle ningún carácter transcendental o de reivindicación. En la inercia que seguía obrando en movimiento diferente, y las ganas de un día de ocio o de excursión al campo.

Ahora han comenzado a actuar los sindicatos libres y diferenciándose en muchas cosas de los únicos, han establecido otra vez la fiesta.

Sin preparación de ninguna clase, el sábado circularon órdenes imperativas de que hoy no se trabajaba y hoy las han repetido con toda decisión, especialmente a los obreros de los oficios cuyo paro visible resalta, como son los cajistas de los diarios.

Así esta tarde no aparecen periódicos, pero a la hora en que escribo esta crónica cerca de las ocho, me dicen que esta noche se trabajará para la confección de los diarios de mañana, incluso para las ediciones de la mañana, cuya composición empieza a las nueve.

De ello resulta que hemos tenido Fiesta del primero de Mayo, una fiesta modesta, sin manifestación, ni actos societarios.

Los obreros de las industrias pequeñas han trabajado y aun muchos de las grandes, cuya paralización implica mucho engorro para volver a ponerlas en marcha, pero otros han holgado, cumpliendo la orden terminante de los sindicatos libres.

El día ha transcurrido tranquilamente, con ese aspecto gris de las medias fiestas, que no tienen la placidez de las tardes de entre semana en que la ciudad ofrece ese bello aspecto de los grandes mecanismos puestos en marcha normal, ni la exhuberancia y alegría de las fiestas de precepto que unen al misterio atractivo de la tradición religiosa, la voluptuosidad de vivir unas horas, dejándose llevar de la vida sin la preocupación y el anhelo de los días de trabajo.

El tiempo lluvioso y frío, como ayer, ha quitado al día el atractivo que le hubiera dado un sol esplendoroso y una temperatura primavera.

Por lo demás, no creo que tenga ninguna trascendencia el hecho de haberse impuesto el paro.

Los grupos que en Barcelona se disputan la hegemonía en la dirección de las masas obreras, seguirán luchando encarnizadamente y la solución vendrá cuando Dios quiera.

Nosotros no vemos el camino por donde debe venir, ni el esbozo de la forma que debe adoptar.

MIGUEL CAPDEVILA

## PANORAMAS

Futboleras

Los del «Alfonso XIII» han contenido estos días con «El Español» de Barcelona.

Este equipo es considerado como uno de los mejores catalanes, apesar de lo cual ha sido vencido por los «equipiers» mallorquines por 4 goals a 1. También habían sido derrotados anteriormente, el «Internacional» y el «Reserva del Barcelona».

Esto nos demuestra que los jugadores mallorquines pueden competir con algunos equipos de mucha categoría peninsulares, lo cual dice bastante en favor nuestro. Y, sin embargo, yo no puedo aplaudir a los del «Alfonso XIII», sencillamente porque viendoles jugar y viendo cómo se crecen ante el peligro, no dan de sí cuanto pueden dar.

Les considero capaces de mucho más; y este mucho más es lo que aguardamos un día y otro día del equipo mallorquín, no solamente para enaltecimiento del deporte regional sino para dejar cumplidamente satisfecho el anhelo del público que acude al campo del juego con un entusiasmo creciente y con deseos de presenciar jugadas emocionantes.

Dicenme que los del «Alfonso XIII» se duermen sobre sus laureles. Es decir: que, terminados los partidos, no perseveran en el entrenamiento. El entrenamiento es la lección diaria del escolar o el ejercicio metódico del investigador. Todas las virtudes languidecen si no se ejercitan. El arado se cubre de mohín, arrinconado en la casa de labor.

También se enmohecen los nervios. Y el futbol es precisamente la máxima elasticidad, la máxima destreza, el máximo endurecimiento. Todo lo cual no se conquista sino a fuerza de dar balonzos, de correr el campo, de estudiar jugadas, de parar golpes, de forjar hermosas combinaciones. Porque el arte constituye una par-

te nada despreciable en el robusto deporte futbolístico.

El entrenamiento: he aquí el secreto del éxito.

Los del «Alfonso XIII» necesitan de ese entrenamiento constante, el cual les proporcionará triunfos indiscutibles luchando no contra otros equipos mallorquines, sino contra equipos peninsulares de reconocida valía.

¡A entrenarse tocan! El entreno no consiste, naturalmente, en pasarse el tiempo dando balonzos contra la portería, sino en estudiar y realizar el juego con todas las leyes que marcan la ciencia y el arte.

Están en perspectiva partidos interesantes: los partidos con el «Avenç», con el «Martineç», con el «Madrid», acaso con el propio «Barcelona». El público aguarda con verdadero interés esas fechas. Y el público responderá indudablemente. Afición no falta. Los del «Alfonso XIII» no pueden dormirse sobre sus recientes victorias. Nobleza obliga.

Una observación: El partido del lunes tuvo que ser arbitrado por el jugador del «Español», Sr. Massana. De su arbitraje hubo algo que decir, sobre todo al invalidar un goal ganado legítimamente por el equipo mallorquín, y contra cuya decisión «arbitraria» protestó ruidosamente el público. El Sr. Massana arbitró, porque no se pudo encontrar un referé entre los nuestros. El caso puso al «Alfonso XIII» en un verdadero compromiso. ¿No vale, ya, la pena de que la Real Sociedad tenga un árbitro propio, colegiado, que sepa inspirar las decisiones justas, las cuales serán acatadas por el público?

Con ello se ahorrarian, quizás, incidentes lamentables como el ocurrido el lunes; pues esos incidentes no solamente perjudican el juego sino que rozan con las cuestiones de orden público.

BENIDER

## Notas al día

DELICIAS «TERRENALES».—A primera vista, a juzgar por el rótulo, podría creerse el lector que le íbamos a trasladar al Paraíso.

Nos contentaremos con ir al risueño caserío del Terreno, hoy casi exclusivo feudo de la colonia inglesa en Mallorca.

Lo de las «pannes» de los «tramsways» es ya cuento viejo: a veces la corriente se para en seco en la Semana de Pasión y se reanuda... pa el Corpus.

Debido a las «pannes» los moradores del caserío compiten por su entreno pedestre con Prat y Gost y se han convertido en una especie de exploradores o «trescadors» honorarios.

Hay empleado, oficinista, etc., que tiene que hacer al día cuatro viajes (unos 12 kilómetros mas bien favorecidos) y entra en gana... de liárselas con el mismísimo trole.

Y hasta resultaría higiénico el paselto de excursión con etapas, si el avance fuere franco, empero la abundancia de polvo que el viento levanta les envuelve en blanquísimo sudario y las partículas se mascan, se degluten y... ahogan.

Cegado por el polvo viene el asalto del automóvil que llevan la moderada entre los 76 a los 85; de las motocicletas con sidecars o sin ellos, que siguen las huellas de sus primos mecánicos los autos y son unas maquinillas volantes, detonantes y... cargantes, y de los camiones de carga o pasaje que causan más miedo que los tanques... en buen uso.

Estas escenas son a la luz del día porque a la de la noche son de diversas índoles. El caserío se metamorfosea.

En las noches de luna... sin nubes el alumbrado celeste resulta hasta poético.

En las noches cerradas a primeras horas, está la barriada a media luz y se proyectan sombras chinescas; pero hay guías y no se pierde el norte.

A eso de las nueve, el Imperio de las sombras se cierra en el caserío y no hallaríamos diferencia alguna entre éste y el interior de las minas de Cardiff.

Y entonces entra de pleno el film... a la americana. Una pareja de carabinieri que toma al pacífico transeunte por corsario contrabandista; un perro noctámbulo que se agarra a una pantorrilla y no suelta su presa; una bicicleta sin farol que se desliza silenciosamente hasta incrustarse en el estómago; unas piedras volantes de la acera sin construir; y otras menudencias más o menos acrobáticas...

Más donde adquiere el largo metraje su mayor fuerza intensiva es en la busca y captura del propio domicilio: el tropezón esquinario con su consiguiente equívoco, el desandar lo andado y por fin... el allanamiento de morada agena por equivocación, con sus consecuencias ya cómicas, ya trágicas según el fuste del «Pater familias» del hogar allanado.

Los métodos más prácticos hasta ahora conocidos para contrarrestar algunas de las delicias apuntadas, son: el uso de un triciclo, una careta y una linterna policliaca.

Nos parece que el triple problema a solucionar es de energía, agua y luz: ¡toda una Central!

¡Para algo tenemos el lujo del camión-regadera del Ayuntamiento! Y unas bombillas incandescentes desde que empuce el crepúsculo vespertino, hasta que los chanteclers anuncien a Aurorita.

Modificando algo el chiste de una zarzuela de reciente actualidad, ya estoy viendo como un político de los del 7.º, les dice a sus futuros electores del Terreno:

—¡Tendréis acera, bomba y fuentest!

Escritas las anteriores líneas (viernes por la tarde) el cielo se encapotó y amenaza lluvia; estoy seguro de que, como siempre, las nubes van a tomar la delantera al Ayuntamiento en cuanto al riesgo. —V.

## Efemérides mallorquinas

3 Mayo 1423

Por ausencia del Gobernador Olfo de Próxida, y a virtud de Real Orden, se dió posesión de la Lugartenencia a Mos. Berenguer Dolms.

# INFORMACION LOCAL

DEL CONGRESO DE BARCELONA

## ARQUITECTOS EN MALLORCA

**La llegada**  
Como anunciábamos en nuestro número del domingo, en el vapor correo que vino el lunes procedente de Barcelona, llegó el grupo de congresistas del Congreso de Arquitectura que se está celebrando en Barcelona que aprovechan un paréntesis en sus tareas para verificar una excursión a Mallorca.

El número de excursionistas llega casi al centenar, y de ellos hay 30 señoras y señoritas, que prestan al grupo el encanto de su presencia y su gracia.

Delegado expresamente por la Alcaldía acudió al muelle a dar la bienvenida a los congresistas el concejal don Bernardo Barceló, acompañado del Secretario de la Alcaldía señor Piña.

Los recién llegados se trasladaron inmediatamente al Grand Hotel, donde se desayunaron, y después, en crecido número de automóviles que el Grand Hotel había aprontado fueron recorriendo la ciudad para admirar sus bellezas arquitectónicas.

El desfile por las calles de Palma de los 20 o más automóviles ocupados por los excursionistas llamó mucho la atención.

### Los excursionistas

Como dijimos, vino con los excursionistas el notable arquitecto catalán don Miguel Madorell, Presidente de la Asociación de Arquitectos de Cataluña y de la Comisión Organizadora del Congreso, quien, por su reconocimiento de nuestra ciudad y sus monumentos fué un inmejorable guía para sus compañeros.

Entre éstos, se cuentan don Buenaventura Banegada, colaborador de «La Vanguardia de Barcelona», unido por estrecha amistad con el distinguido maestro Santos Oliver, a quien siguió en su paso del viejo «Brusi» a «La Vanguardia»; el señor Vega y Guasch, Director de la Escuela de Bellas Artes de Barcelona; el Catedrático de la Escuela de Arquitectura de Madrid don Teodoro Anasagasti, que, joven aún, ha conseguido poner su nombre a considerable altura, y del cual son conocidos generalmente algunos proyectos de monumentos y edificios, que han llamado la atención; los señores Casadevante, Azorín, Riancho y de No, Presidente de las Asociaciones de Arquitectos de Guipúzcoa, Córdoba, Santander y Salamanca; los señores Rogi y Sainz de los Terreros, este último concejal, de Madrid; y de Barcelona los señores Audé, Jefe de Bomberos del Ayuntamiento, Guardia, Artigas, Juan, Soler y March, Alzina, Fossas, Danis, Sellés, Vila, Moro, Gustá, Martinelli y Alzpurú; así como muchos otros.

Los citados congresistas, como hemos dicho, dedicaron la mañana del lunes a recorrer la ciudad, visitando la Catedral, la Lonja, y los patios de los Palacios del Marqués de Solerich, del de Vivot y de la Casa Oleza.

### Vermouth de honor

Minutos antes de las doce comenzaron a llegar a la plaza de Cort, grupos de excursionistas, que quedaron aguardando en la amplia acera de la Casa Consistorial, mientras los automóviles iban ocupando gran parte de la plaza.

A las doce y minutos subieron a la Casa Consistorial, siendo introducidos en el salón de sesiones.

Una Comisión de congresistas, con el señor Madorell a la cabeza, se trasladó al despacho de la Alcaldía, cumplimentando al señor Oliver y Roca.

Luego éste que junto con concejales de diversa significación se hallaba en la Casa Consistorial penetró en el salón de sesiones.

El señor Madorell hizo la presentación a sus compañeros del Alcalde de Palma, a quien, dijo, acabamos de saludar, como representación del Ayuntamiento y por tanto del pueblo de Palma.

Expresó luego la satisfacción que todos sentían por su estancia en esta ciudad y su complacencia por las atenciones de que era objeto.

El Alcalde habló a continuación para agradecer a los congresistas su visita efectuada aprovechando un intervalo de las tareas del Congreso.

Dijo que la visita era una prueba de la confraternidad entre Mallorca y las demás regiones españolas; saludó y se puso a disposición de los excursionistas, esperando que repetirán la visita por separado y sin la premura de un viaje oficial, y terminó ofreciéndoles, en nombre del Ayuntamiento, el vermouth de honor, con que aquel les obsequiaba.

El Sr. Oliver y Roca fué contestado con los aplausos de los presentes.

A continuación fué servido el vermouth, al que acompañaron unas empanadas.

En la antesala de la Alcaldía los congresistas tuvieron ocasión de admirar el libro de los Códices, sobre el cual dió adecuadas explicaciones el Archivero del Reino don Pedro Antonio Sancho.

El Sr. Anasagasti, que había tomado con un block apuntes de varios detalles de la Catedral y algunos patios subió al segundo piso de la Casa Consistorial a verificar igual labor respecto al alero monumental de la Casa de la Ciudad.

### A comer. Por la tarde

Poco después de la una, los congresistas abandonaron la Casa Consistorial y tomando asiento en los automóviles se trasladaron en el Hotel Victoria, donde comieron, asistiendo, en representación del Alcalde, el mencionado concejal Señor Barceló.

Cespués de comer estuvieron a visitar el castillo de Bellver, donde se les reunieron el Alcalde y algunos concejales, marchando al Matadero Municipal.

Después de reconocerlo el Sr. Martorell elogió el edificio y los técnicos que lo construyeron, agradeciendo sus palabras al Alcalde.

Al anochecer se congregaron los excursionistas en el Círculo Mallorquín, donde fueron por éste obsequiados con un té, y se aprovechó la ocasión para iniciar la gente joven la danza danzando la pista hasta cerca de las nueve.

### Excursiones

Ayer los excursionistas se trasladaron a visitar las cuevas y hoy irán, por Valldemosa y Deyá, en Solier, donde comieron, invitados por la Federación Patronal, regresando en tren a Palma y continuando por la noche para Barcelona.

Deseamos que los distinguidos huéspedes conserven grato recuerdo de su estancia en Mallorca.

reunir de nuevo el reputado y distinguido maestro don Bartolomé Calatayud.

Los concertistas, distinguidas señoritas y jóvenes de nuestra buena sociedad, en número de 45 y bajo la batuta de su profesor, ejecutarán las siguientes piezas de su vasto repertorio.

- Fantasia Pájaro Azul, fado y serenata.—Millán.
- Mort d'Asse.—Grieg.
- Lágrima Gitana.—Calatayud.

## Del Carnet

Para presidir el Tribunal de los exámenes para procuradores, que deben celebrarse en esta Audiencia, durante el presente mes de Mayo, ha sido nombrado el Magistrado don Francisco Halcón.

Ayer regresó de Barcelona nuestro amigo el comerciante y propietario don Bartolomé Servera Gill.

También vino ayer mañana de Barcelona el Redactor de «La Última Hora» don José Tous Lladó.

Ha marchado a Barcelona el comerciante y Presidente del «Fomento del Turismo» don Fernando Alzamora.

A bordo del vapor «Mallorca» salieron anoche para Barcelona, de paso para Madrid, las Hijas de la Caridad Sor Calixta, Sor Magdalena y Sor Juana, Superiores del Colegio de la milagrosa, del Hospital y de la Misericordia, respectivamente, acompañándoles en el viaje, la hermana Sor Concepción.

También embarcó la Superiora del Hospital de Mahón, Sor Cándida, venida expresamente el domingo en el vapor «Jorge Juan».

Ha regresado a la Ciudad Condal el Oficial de aquella sucursal del Banco de España don Pablo Socías Sampol.

Ayer mañana vino de Barcelona el Presidente de esta Audiencia don Enrique Lasala, acompañado de su señora esposa e hijas.

También llegaron ayer mañana de Barcelona el propietario don Felipe Villalonga Dezcallar, don Ramón Orlandis y el sportmen M. Ouard.

Ha embareado para Larache, a cuya Comandancia ha sido destinado, nuestro distinguido amigo el capitán de Estado Mayor don Rafael Martí Fabra.

Ayer recibimos la agradable visita de don Juan Torres Guasch, Secretario Contador del Centro Balear de la Habana.

El señor Torres Guasch llegó el lunes a esta isla, procedente de Cuba y ayer marchó a Ibiza, su tierra natal, en donde permanecerá un mes, regresando luego a la Habana.

Deseamos al señor Torres grata estancia entre los suyos.

El Oficial primero de esta Delegación de Hacienda don Juan Bérnago Lladó ha sido nombrado Liquidador del impuesto de utilidades en esta Administración de Contribuciones.

El Auxiliar de primera clase de esta Administración de Contribuciones don Francisco Parrearroyo ha sido trasladado a instancia propia a la provincia de Zamora.

Esta mañana se celebrará solemne funeral para el eterno descanso del alma de la agraciada y virtuosa señorita Catalina Suau Roca, fallecida en Suiza, adonde fué para reponer su salud, en esa edad en que la vida ofrece todos sus encantos y amaga sus sinsabores.

La señorita Suau desapareció del mundo de los vivos dejando en el mayor desconsuelo, no solamente a sus hermanos y parientes más próximos, sino a cuantas personas tuvieron con ella íntimo trato.

Reiteramos a su familia toda y en especial a sus hermanos don Bartolomé, don Enrique, doña Juana y doña Concepción nuestro sentido pésame.

## LA FIESTA DEL TRABAJO

### El 1.º de Mayo

En el Balear

Organizado por el elemento obrero, anteayer celebró un mitin societario a las 10 y media de la mañana, en el Teatro Balear.

Acudió concurrencia muy numerosa especialmente en el patio de butacas y plateas.

Presidió el acto el vicepresidente de la Federación local don Guillermo Villalonga sentándose a su derecha el delegado del gobierno que lo fué el Inspector de vigilancia señor Florez.

Usaron de la palabra en representación de los Tipógrafos don Antonio M.º Alzina, director de «El Comunista»; por la Sociedad Varía don Miguel Colom, por la Federación Regional don Jaime Mas, por el Sindicato de la Madera los señores Lillán y don Pons Anglada; y por el Comité

de la Casa del Pueblo don Ignacio Ferretjans.

Todos los oradores glosaron la situación actual de la masa obrera analizando las perniciosas divisiones que se han registrado en la misma, censuraron acremente a los señores Arlegui y Martínez Anido, jefe de Policía y Gobernador, respectivamente, de Barcelona y protestaron contra los múltiples atropellos que al amparo de la suspensión de garantías vino cometiendo el gabinete Maura.

Varias veces los aplausos de la multitud interrumpieron a los oradores.

Todos los que usaron de la palabra, a pesar de la energía de sus conceptos, se expresaron mesuradamente.

Al finalizar el acto y a propuesta de don Ignacio Ferretjans se aprobaron las siguientes conclusiones: pedir la revisión de los procesos de todos los encartados por causas sociales; pedir la destitución de los señores Arlegui y Martínez Anido y, finalmente, el abandono de Marruecos.

### Los camareros de Café

Anteayer, en una de las dependencias del Café de los Artistas la sociedad de camareros de Café conmemoró el 1.º de Mayo.

Todos los asociados se reunieron a las cuatro de la tarde en el lugar antedicho y se les sirvió un «lunch».

El presidente de la entidad señor Vidal explicó a los reunidos la significación del 1.º de Mayo y les remarcó que la asociación palmesana de camareros de café, es la primera de España que ha logrado celebrar dicha solemnidad.

Después, todos los reunidos se trasladaron a la terraza de la sociedad «La Verdad» en donde se impresionaron varias placas.

### Giras campestres

Muchas familias realizaron giras campestres, viéndose muy animados los alrededores de Palma, especialmente el castillo de Bellver.

Muchos grupos también efectuaron excursiones a pueblos siendo uno de los que se vieron más concurridos el de Andraitx.

En ninguno de los actos reseñados ocurrieron incidentes dignos de mención.

## Vida Marítima

Movimiento del puerto  
Domingo 30

### Entradas

Procedente de Mahón, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí con 26 pasajeros y carga general.

Procedente de Tarragona, el laud «Nueva Procedencia»; patrón don B. Martínez, con carga general. Consignatarios: don Gabriel Mulet e hijos S. Ld.

### Salidas

Para Barcelona, a la 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

Lunes 1.º Mayo

### Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con 149 pasajeros y carga general.

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Isleño», capitán don Guillermo Company con 3 pasajeros y cargá de tránsito para Ibiza.

Procedente de Aguilas y escala en Ibiza, la balandra «Cala-Petita», patrón don Jaime Salom, con carga general. Consignatarios: La Comercial S. A.

### Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

Martes 2

### Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Jaime Estarellas, con pasaje y carga general; entre ella, 385 sacos de azúcar y 18 bidones de aceite de oliva.

Procedente de Argel, el vapor correo «Cullera», capitán don Joaquín Seoane, con pasaje y un pico de carga.

Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudad de Palma», capitán don Bartolomé Abraham, con 3 pasajeros y carga general.

Procedente de Albuñol, el laud «Teresa», patrón don José Martínez, con 7 toneladas de tomates.

Procedente de Asturias, el vapor «Poe ta Arolas», con 1.400 toneladas de carbón mineral, para el consumo de los vapores de la Compañía Isleña.

Procedente de San Carlos de la Rápita, el laud «Utiel», patrón don Bartolomé Pomar, con carga general.

### Salidas

Para Ibiza, a las 12 de la mañana, el vapor correo «Isleño», con pasaje y carga general.

Para Valencia, a las 7 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

Para Ciudadela, a las 7 de la noche, el vapor correo «Ciudad de Palma», con pasaje y carga general.

Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, la gasolinera correo «José Calafat», y estará de regreso esta tarde.

### Crónica del puerto

Se hallan en expectación de destino, el pallebote «Nuevo Palma» y el jabeque «Corazón de Jesús».

—Sigue descargando el pallebote «Mimar» la carga general que uajo procedente de Barcelona.

Servicio de vapores  
correos de Baleares  
MIÉRCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Valencia para Ibiza a las 20.  
De Palma para Cabrera a las 7.  
De Cabrera para Palma a las 14.

## Banco de España

PALMA DE MALLORCA

Negociación de Obligaciones  
del Tesoro al 5 por 100.

Conforme a lo dispuesto en el Real decreto de 18 del actual, el Tesoro ha de ampliar la emisión de Obligaciones al portador de 500 y 5.000 pesetas, que llevan la fecha de 4 de Febrero de 1922, al plazo de dos años o sea, al vencimiento de 4 de Febrero de 1924, en la cantidad necesaria a canjear a la par, las Obligaciones del Tesoro que se presenten con dicho objeto, de las emitidas en virtud del Real decreto de 18 de Octubre de 1921, que vencen dicho día 4 de Mayo próximo. El interés anual de las expresadas Obligaciones será a razón de 5 por 100, pagándose por trimestres vencidos en 4 de Febrero, 4 de Mayo, 4 de Agosto y 4 de Noviembre de cada año, mediante cupones que llevarán unidos los títulos, siendo el primer vencimiento de intereses de los valores que se emiten en 4 de Agosto de 1922 y gozando las expresadas Obligaciones de una prima de amortización de 1 por 100, a satisfacer al vencimiento o sea el 4 de Febrero de 1924.

Estos valores estarán exentos de todo impuesto o contribución, tendrán la consideración de efectos públicos y en el caso de realizarse alguna operación de consolidación de Deuda, antes de su vencimiento, serán admitidas como efectivo y sin sujeción a prorrato, por su capital, reses vencidos y la prima de amortización de 1 por 100.

Este Banco se halla encargado del pago del capital y de los intereses de estas Obligaciones a su vencimiento, mediante la presentación en el mismo de los correspondientes títulos y cupones y señalamiento de pago por el Tesoro, previa la oportuna provisión de fondos que éste haga en su día.

Las Obligaciones del Tesoro al 5 por 100, hoy en circulación, emitidas en 4 de Noviembre de 1921 y que a su vencimiento de 4 de Mayo próximo, no hayan sido presentadas a reembolso o no se presenten al canje hasta el día 4 del citado Mayo por Obligaciones a dos años fecha, se considerarán desde hoy renovadas al plazo de tres meses y continuarán en circulación sin necesidad de ser canjeadas por otros valores.

En su consecuencia, los tenedores de dichas Obligaciones que no estén conformes con la renovación indicada o con el canje por Obligaciones a dos años, podrán presentarla a reembolso en la Caja de este Sucursal, desde el día 27 del corriente bajo facturas que al efecto les serán facilitadas, a fin de recibir su importe en efectivo, previo señalamiento de pago por la Dirección general del Tesoro, y entendiéndose que aquellas personas que no realicen esta presentación, desde la indicada fecha hasta el 4 de Mayo inclusive (fecha del vencimiento de Obligaciones) o no las presenten al canje por las Obligaciones a dos años, con prima de 1 por 100, habrán necesariamente de aceptar la renovación de ellas por otros tres meses o sea el 4 de Agosto de 1922.

Los tenedores de Obligaciones al 5 por 100 que vencen en 4 de Mayo de 1922, consignadas en el Banco, ya en depósito o en garantía de operaciones que deseen canjear sus Obligaciones por las que se emiten a dos años fecha, presentarán, debidamente facturados, los resguardos o pólizas (consignando en cada factura un solo resguardo o póliza), desde el 27 del corriente y hasta el día 4 de Mayo inclusive, durante las horas de oficina, en las dependencias de esta Sucursal, para estampar en dichos documentos un cajetín en que se consigne que se han presentado al canje, devolviéndose dichos documentos a los interesados. Las Obligaciones del Tesoro que se presenten en rama para su canje por Obligaciones a dos años fecha, se recibirán desde el mismo día, facturadas igualmente, y, a cambio de ellas, se entregará a los interesados un resguardo provisional, del importe de las Obligaciones que presenten, que será canjeado en su día por los títulos definitivos.

Tanto las presentadas bajo resguardos o pólizas, como las presentadas en rama para su canje por las de vencimiento a dos años, serán intervenidas por Agente de Cambio y Bolsa o Corredor de Comercio en las plazas donde no hubiera Agente, abonándose por cuenta del Tesoro el corretaje oficial y teniendo dichos funcionarios la obligación de facilitar póliza de la operación que intervengan al interesado que así lo solicite, sin percibir otro derecho que el de corretaje.

Oportunamente se anunciará el recibo de las Obligaciones que se han de canjear por las nuevas al plazo de dos años.

Palma 27 de Abril de 1922.—El Secretario, Jaime Triay.

## FUNCIÓN BENÉFICA

### Para el Colegio de huérfanos de Telégrafos

Nombrada entre el personal de Telégrafos de esta Central una comisión integrada por el Jefe de la Sección don Antonio Alcover y los oficiales señores Pol, Fernández, Bestard y Barrera para organizar una velada artístico-literaria solamte con el beneficio fin de allegar fondos para la creación del Colegio de huérfanos del Cuerpo, ha realizado ésta los trabajos oportunos y no es difícil predecir coronará el éxito sus esfuerzos en la función que debe celebrarse el día 5 del corriente mayo, a las ocho y media en nuestro primer coliseo.

Dicha velada, que promete resultar muy agradable, se ajustará al siguiente programa:

**Primera parte.**—1.º Canciones con gestos interpretadas por un grupo de niños y dirigidas por la profesora de piano señorita doña Marina Fernández Lamarca.

a) **El Dormilón.**—El Dormilón, Pascual Ribot; **Solistas:** María Plaza, Mercedes Ribas de Pina, Titina Felu, Conchita Verd, Catalina Verd y Mary Felu. **Coro:** Carmelo Senpere, Lola Piña, Esperanza Marcos, Conchita Castañer, María Aguiló, Francisca Planas, Rosario Ribas, Mariana Ribas, Piliñ Ribas, Conchita Fluxá, Maruja Ribas, Esperanza Martín, Catalina Castañer, Concha y Mercedes Oliver.

Miguel Moranta, Juan Zúbia, Juan Vidal, Pepin Martí, Antonio Homar, Luis Martín, Pedro García, Francisco Tomás, Antonio Bueno, Joaquín Bonnin, Nicasio Roca y Pepe Roca.

b) **Canço de la nvia,** por todos los niños. (La novia, Rosario Ribas de Pina). (El novio, Esperanza Martín).

c) **Las deu noyas.**—El Rey, María Plaza. **Les noyas:** Catalina Verd, Mary Felu, Francisca Planas, Carmelo Senpere, Mercedes y Maruja Ribas, Titina Felu, Esperanza Martín, Conchita Fluxá y Conchita Verd.

2.º La distinguida señorita Lolita Delgado, profesora de violín acompañada al piano por la profesora señorita doña Marina Fernández, ejecutará las composiciones siguientes:

- Stelliana-Ritgodón.**—Kreisler.
- Allegro 5.º Sonata.**—Beethoven.
- Representación del chistoso entremés, «De Pesca», por los distinguidos aficionados señorita Isabelita Oliver y don Juan Oliver.

**Segunda parte.**—La celebrada concertista de violín señorita Cristeta Gofí, dado el fin benéfico de esta función, ha ofrecido su valioso concurso y acompañada al piano por el joven profesor don Jaime Roig, dará a conocer el programa que a continuación se expresa:

a) **Serenade Melancollque.**—Tschalkowsky.

b) **Introducción y tarantela.**—Sarasate.

c) **Amor, poesia mallorquina.**—Letra de don José Orlandis y música de don A. Pol.

d) **La Roude des Lutins.**—Bazzini.

**Tercera parte.**—1.º La aplaudida masa coral «Orfeo Mallorquí», bajo la inteligente batuta de su director don Miguel Castellá, cantará «El Himne a Nostra Bandera».—Gelabert.

2.º El «Orfeón La Protectora», acompañado a gran orquesta y dirigido por su ventajosamente aplaudido maestro don Pablo Coll, cantará la composición «Gloria a España», letra y música de Clavé.

3.º Concierto por la banda de instrumentos españoles, que tanto éxito obtuvo poco há en nuestro primer coliseo y que tratándose de este acto ha conseguido

## LAS INDUSTRIAS MALLORQUINAS

## La leche condensada

## "La Payesa,"

## Una visita y un banquete

Anteayer por la mañana, un nutrido grupo de médicos de esta ciudad, acompañados de otras personas de significación técnica similar, y los representantes de la prensa, estuvieron en el local que, en la calle de Antonio Planas, junto a lo que fué el «bastío de Sant Jeroni» ocupa la fábrica de leche condensada marca «La Payesa», propiedad de don José Cortés.

Entre los concurrentes recordamos el director de la Casa de Socorro señor Oliver, el del Laboratorio Municipal señor Gamundi, el presidente del Colegio Médico señor Obrador, el Inspector Provincial de Sanidad Pecuaría señor Bosch, el catedrático de Agricultura señor Alorda, los médicos señores Martí Ventosa, Planas, Font y Monteros, Cortés, Rotger y otros, los farmacéuticos señores Valenzuela y Miró y varias otras personas.

En la fábrica, el señor Cortés expuso a sus visitantes la marcha de su industria, la escrupulosidad con que se realizaba la fabricación de leche condensada, los adelantos introducidos en la maquinaria y cuantos datos pudiesen dar idea justa de la forma como dicho señor desarrolla dicha industria, de suma importancia por sus fines y el bien que realiza.

Luego todos los invitados se trasladaron al hotel «Alhambra» donde fueron obsequiados con un exquisito banquete, que estuvo presidido por el señor Cortés. Como nota adecuada figuraron en la minuta dos platos—el flan y el helado de manteca—fabricados con leche condensada de la elaborada en la fábrica del señor Cortés.

Al final de la comida se levantó el señor Font y Monteros y en nombre de todos felicitó al señor Cortés por la esmerada y perfecta elaboración de la leche condensada, augurando y deseando que en una nueva reunión a celebrar dentro de cinco años se pueda solemnizar el éxito alcanzado por dichos productos en el mercado.

El señor Bosch habló a continuación y después de referirse a la visita hecha a la fábrica, invitó al señor Cortés a que concurra al concurso que organizado por la Asociación General de Ganaderos del Reino se ha de celebrar en breve en Madrid, y en el cual tienen cabida las industrias derivadas de la ganadería.

Elogió la fabricación de la leche condensada, que debe ser, dijo, adecuadamente protegida y terminó felicitando al señor Cortés.

Después de hablar el señor Roca Rayó, lo hizo el propietario de la fábrica señor Cortés. Agradeció la visita hecha a la fábrica por los facultativos y los representantes de la prensa, y dijo que en su fabricación no le ha guiado el egoísmo, sino el patriotismo; hizo referencia al aumento sufrido por la ganadería desde 1916, que inició sus trabajos, pues ha aumentado en un dos mil por ciento, y ello es una gran ventaja para el país, ya que no sólo se obtiene del ganado la leche, sino también la carne y el estiércol.

Dijo que el padre de la criatura, en lo que afecta a la fábrica, ha sido el señor Gamundi por los consejos que le ha dado.

Pidió la cooperación de todos y anunció que si ésta no le falta emprenderá la fabricación del queso, lactosa y productos derivados.

El señor Gamundi manifestó que cuanto había hecho era en cuanto ocupaba el cargo de director del Laboratorio Municipal, lo cual implica que los elogios que se le han dirigido corresponden al Ayuntamiento.

El señor Alorda, contestando a una alusión, anunció su propósito de llevar sus alumnos a visitar dicha fábrica.

Finalmente, ante los insistentes ruegos, y en representación de la prensa, habló nuestro querido compañero de profesión don José M. Tous y Maroto, quien unió su felicitación a las tributadas al señor Cortés por la forma como tiene montada su industria.

El acto trascurrió muy animado y cordial y al disolverse la reunión, el señor Cortés fué de nuevo felicitado, alentándole para continuar laborando en el importante ramo industrial que con éxito viene desarrollando.

## Sucesos y desgracias

## Vuelco de un carretón.—

## Heridos

Anteayer, a las nueve, en las inmediaciones del «Rotlet», volcó un carretón ocupado por varias personas que regresaban del Arenal.

Iban en el vehículo: Juan Fullana, que sufrió una fuerte contusión en el brazo izquierdo y una contusión en la mejilla izquierda; Ramon Riera, quien se produjo contusiones en la mano izquierda; Esperanza Fullana, fuerte contusión en el codo izquierdo y María Fullana, contusiones en la mejilla derecha.

Todos pasaron a la casa de socorro donde fueron asistidos.

## Alarma

Ayer tarde, a la una y media, el inquilino del tercer piso del inmueble señalado con el número 17 de la calle de la Bolsería saltó al balcón en demanda de auxilio.

Acudieron un guardia urbano y los guardias de Seguridad números 23 y 28 para prestar auxilio.

El referido inquilino, que es don Antonio Serra, manifestó que acaba de oír ruido de una llave, presumiendo que al-

guien intentara allanar su morada, como otras veces se ha hecho.

La autoridad hizo un reconocimiento en la finca, no encontrando a nadie.

Con motivo del hecho se congregó en la calle de la Bolsería buen número de curiosos.

## Denuncia, por lesiones

Anteayer se presentó en la Inspección de vigilancia Gabriel Pascual Ferrá denunciando que las inquilinas del piso tercero de la casa n.º 84 de la calle de Jaime II, Magdalena Fuster y Francisca Bonnin habían maltratado a su hija Catalina, de 13 años, que sirve en calidad de niñera en casa de don Amadeo Fuster, que habita en la referida finca, produciéndole heridas contusas en la mano izquierda.

El hecho ha sido puesto en conocimiento de la autoridad judicial.

## Detención

Ha sido detenido por la policía un individuo llamado Cristóbal Bosch Barceló, que estaba reclamado por la audiencia de Tarragona.

## Caída por una escalera

Antonio Aloy, de 45 años, habitante en la calle de Apuntadores, 75, fué asistido en la casa de socorro de un esguince en los tendones de la mano derecha que se produjo al caerse por una escalera.

## Herida, en riña

Anteayer riñeron en la calle del Teatro Balear María Bastarch y Rosa Illar Boufill, resultando esta última con una contusión en la región parietal.

Esta fué asistida en la casa de socorro. La agresora ha sido denunciada por el inspector jefe de policía al Juzgado.

## Amago de incendio

El día 1.º de mayo se presentó en la Inspección de vigilancia Juan Aguiló Pomar, de 78 años, habitante en la calle de Teresas, 5, bajo, manifestando que el día anterior, a las ocho de la noche, al regresar a su casa, notó que había ardido una percha en que se hallaban un sombrero de su uso y una blusa de una hija suya.

Dijo que tenía sospechas que alguien desde la calle que por una ventana que dejó abierta debió prender fuego, pues hay algunos vecinos que muy a menudo molestan al compareciente.

## Caída

La niña Antonia Daviu, de 5 años, que vive en el caserío de Son Sardina, fué asistida en la casa de socorro de una luxación en el codo izquierdo que se produjo al caerse en la vía pública.

## Ladrón detenido

Ayer tarde fué detenido y denunciado al Juzgado por el jefe de urbanos, señor Comas, un sujeto de malos antecedentes, por haber hurtado una gallina de una azotea de la calle de Reines.

## Escándalo

Por haber promovido un escándalo en la calle del Teatro Balear, fueron puestas a disposición de la autoridad judicial dos mujeres, por el jefe de urbanos.

## Borrachos

Por la guardia urbana han sido encerrados en Capuchinos estos últimos días cuatro individuos en estado de embriaguez.

## A Capuchinos

Ayer fueron encerrados en el depósito de Capuchinos por la guardia urbana dos muchachos por corretear por el paseo del Borne, molestando a los transeúntes.

## Teatros

## Principal

Hoy en nuestro primer Coliseo tendrá lugar a las 6 y media un acontecimiento musical: el artista-músico finlandés Olli Suolahti dará un concierto con su instrumento nacional «Kantele», cantando algunas melodías y canciones populares de su país.

La originalidad del concierto ha llamado poderosamente la atención de todos los aficionados a la música, quienes esperan con ansiedad conocer el arte del concertista finlandés.

Olli Suolahti ha trabajado en los principales teatros del mundo, y en algunos de España y siempre la prensa ha hecho grandes elogios de su trabajo.

La empresa de nuestro Teatro Principal, siempre ansiosa de dar a conocer a nuestro público todo lo que de ello es digno, apenas enterada de que Suolahti se encontraba en Mallorca, pasando una temporada en Pollensa, se entrevistó con dicho artista con el que combinó este único concierto.

Seguramente que hoy asistirá al teatro Principal numerosa concurrencia dispuesta a deleitarse y aplaudir al gran músico finlandés.

El programa que éste ejecutará es el siguiente:

## Primera parte

1. Prélude en ré-mineur, Suolahti.
2. Les oiseaux de passage, O. Menikant.
3. Berceuse de grand'mère, Chanson du peuple de Saarijärvi.
4. Vieille chanson de soldat, Chanson du peuple du Nord de la Finlande.

## Segunda parte

5. Deux vieilles danses populaires, Adr. Suolahti.
6. Au bord du lac Ladoga, Ballades du peuple de la Karelen.
7. Chant des prisonniers, idem.
8. A la bien-aimée lointaine, Chanson du peuple de la Finlande centrale.
9. Vieille chanson nuptiale et danse, Chanson populaire de Saarijärvi.
- Descanso de 10 minutos.

## Tercera parte

10. Prélude en ré-majeur, Suolahti.

# CATALINA SUAU ROCA

Falleció en Leysin (Suiza) el 20 Abril a los 23 años de edad

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus afligidos hermanos don Bartolomé, don Enrique, doña Juana y doña Concepción (ausentes), hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos y demás parientes al participar a sus amistades tan irreparable pérdida le ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que se celebrará en la Iglesia parroquial de San Miguel hoy a las diez y media de la mañana por lo que recibirá especial favor.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la Iglesia.

El Excmo. e Ilmo. señor Obispo de Mallorca, se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

11. Chant d'un voyageur, Chanson du peuple du midi de la Finlande.

12. Chant de marin, Chanson du peuple du midi de la Finlande.

13. Deux filles dans le jardin, Chanson du peuple des îles de Aaland.

14. La fille et la vache, Chanson du peuple de l'ouest de la Finlande.

15. Vieille chanson de berger, Chanson du peuple de la Finlande du Nord.

Principal.—La compañía de ópera del Liceo con el tenor Juan Nadal a Palma

La empresa de nuestro primer coliseo hizo semanas atrás gestiones para dar una serie de funciones de ópera con artistas notables, pero tuvo que desistir de ello, ante obstáculos invencibles.

La Empresa cuando ya tenía convenida la celebración de tres conciertos con el maestro Lamotte, recibió telegrama del empresario del Liceo señor Mestres diciéndole que se habían vencido ciertas dificultades y que era factible la celebración de la temporada de ópera, aunque partiendo de la base de un presupuesto algo crecido.

En vista de ello la Empresa telegráficamente encargó al señor Mestres anunciándole la salida de un representante para ultimar el negocio y al propio tiempo se telegrafió a nuestro paisano el tenor señor Nadal preguntándole si se podía contar con él para estas funciones.

El señor Nadal contestó telegráficamente dando la conformidad para cantar cuatro funciones y ha quedado ultimado y firmado el contrato con la empresa de la compañía de ópera del Liceo de Barcelona.

La temporada de ópera empezará el 13 de Mayo próximo, constará de ocho funciones y será un verdadero acontecimiento, no vacilando en afirmar que dada la valía de los componentes del elenco superará el éxito artístico al del año pasado.

La compañía la forman los mismos elementos que ahora actúan en el Gran Teatro Liceo de Barcelona, a los cuales se sumará nuestro paisano el tenor Juan Nadal que después de infinitas tentativas se logra por fin que se presente a nuestro público y cuyo debut es esperado con verdadera expectación.

Para llevar a la práctica este proyecto de funciones de ópera se han tenido que vencer infinitas dificultades y aceptar un presupuesto tan crecido, que solamente podrá salvarse confiando en que nuestro público no regateará en nada su concurso, como no lo regateó cuando se trata de espectáculos notables.

Como sopranos figuran en el elenco la exquisita francesa Genoveva Vix, la artista tan querida de nuestro público que volverá a deleitarnos con su arte sublime; la bellísima Gianna Carracciolo una de las primeras figuras del arte lírico italiano y la notable Carla Dahomen, alemana, la mejor intérprete actual de Ricardo Wagner que acaba de obtener un clamoroso éxito en el Liceo.

En la terna de tenores vemos compartiendo el lugar con nuestro paisano Juan Nadal, al famoso divo alemán Scubert y el celebrado tenor Carlos Gerardi.

Serán probablemente los baritonos Formich y conocido de nuestro público y el alemán Schuman y como bajos figuran Torres de Luna y el alemán Gless.

Dirigirá la orquesta, los maestros Fabroni y Ribas, del Liceo de Barcelona.

La orquesta estará compuesta de 56 profesores todos ellos del Liceo y de allí vienen además 45 coristas y 12 bailarinas.

A pesar de que el presupuesto resulta mucho más elevado que el del año anterior, los precios de abono y diario serán muy parecidos a los del año anterior.

El abono ha quedado abierto en las taquillas del Principal y Lírico.

He aquí la lista de la Compañía:  
Maestros directores: Fritz Reiner y Pietro Falzoni.

Sopranos: Carla Dahmen, Genoveva Vise, Gianna Carracciolo, Frida Leider.

Mezzo-soprano: Elena Lucci.

Comprimarias: Alesina Zarcardi, Enriqueta Aceña, Galli Marchetti, Josefina de Mauro.

Tenores: Juan Nadal, Richard Schubert, Pietro Girardi.

Baritonos: Henrich Schlusnus, F. Anto-

PEDRO F. SALVÁ MÉDICO ESPECIALISTA EN AFECIONES DE

## GARGANTA, NARIZ Y OIDO

Visitará PALMA los días 8, 9 y 10 de Mayo. Calle de Valero n.º 2 Entresuelo 2.ª (Junto a Costa d'en Brosa)

Horas de consulta: De 8 a 11 mañana, de 4 a 7 tarde

NOTA: Los días 6 y 7 Mayo permanecerá en Lluçmajor Bretón de los Hereros, 19-pral.-BARCELONA

noñ. (Falta otro barítono que se anunciará).

Bajos: Julius Gless, José Torres de Luna.

Otros tenores: Vicente Gallofré, Pedro Zenón.

Otro barítono: Emilio Bernadó, Otro bajo: Conrado Giral.

Comprimarios: Antonio Oliver, José Ricart, Gabriel Granollers.

Maestro sustituto: Francisco Ribas.

Maestro de coros: Raffaele Terragnolo.

Director de escena: Eugenio Lalarich.

Apuntadores: Wiedeman Richard, José Pinilla.

Primera bailarina: Teresa Boronat.

Cuerpo de baile, Coros y Orquesta del Gran Teatro Liceo de Barcelona.

Decorado de los señores Manén-Muela, Castells y Vilomara.

Sastrería, Peluquería, Armería, Atrazzo, Zapatería, etc., del Liceo de Barcelona.

—El abono será de 8 funciones durante las cuales se cantarán las óperas *Thais*, *Manón*, *Tosca*, *Lohengrin* *Tannhauser* y estreno de la ópera *Anima Allegra* (El genio alegre.)

Nuestro paisano el tenor Nadal, debutará con la ópera *Tosca*.

El debut de la Compañía tendrá lugar como decimos más arriba, el sábado día 13 de Mayo con la ópera de Wagner *Tannhauser* que cantarán los mismos artistas alemanes que ahora la interpretan en el Liceo y bajo la dirección del maestro alemán Fritz Reiner.

## GACETILLA

HALLAZGO.—Por un mozo de cordel apellidado Colom, fué encontrada en la vía pública una cadena de oro que obra en poder del jefe de urbanos señor Comas a disposición de quien acredite ser su dueño.

## Servicios de la Guardia civil

### Maltrato de palabra y obra

En Santa María, la Guardia civil detuvo el día 30 de Abril último a Guillermo Pizá Moya y Juan Jaume Cañellas por haber maltratado de palabra y obra a Francisco Capó Santandreu la noche del 23 del mes próximo pasado, en el punto denominado «Ca'n Pera Pou».

Los detenidos han sido denunciados a la autoridad judicial.

### Pastoreo abusivo

Por haber sido sorprendidos apacentando ganado en propiedades ajenas, han sido puestos bajo la acción judicial, varios individuos, por la Guardia civil de los puestos de Santanyi, Son Servera, Puigpunyent y Montuiri.

### Perros sin bozal

En Porreras, Son Servera, Andraitx, Buñola, Santa Margarita, Santanyi y Felanitx, han sido denunciados a la autoridad correspondiente, varios dueños de perros por tener éstos abandonados en la vía pública, sin bozal.

### El Reglamento de carreteras

En el Gobierno civil se han recibido comunicaciones de la Benemérita de los puestos de Palma, Santanyi, Campos, Calviá, Selva, Alaró y Montuiri dando

cuenta de haber denunciado al ingeniero jefe de Obras públicas a varios conductores de vehículos por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

## Religiosas

Día 3.—La Invencción de la Santa Cruz.—Celebra la Iglesia el descubrimiento de la Cruz de Nuestro Señor Jesucristo en Jerusalem por Santa Elena poco tiempo después de haber obtenido su hijo Constantino, merced a este signo, la singular victoria sobre Magencio.

Su ejército era con el de Magencio muy desigual y preocupado Constantino reconoció que necesitaba de un superior auxilio.

Invocó la protección del Dios de los cristianos y vió en mitad del cielo despedido una cruz rodeada de esta inscripción griega: «en tuto vika», con esta señal vencerás.

Las tropas de Constantino siguiendo al «Lábaro», que el mismo había hecho construir según la visión, vencieron a Magencio.

A esta victoria siguió un edicto del emperador concediendo la libertad a la Iglesia de Cristo.

Levantose en Roma una estatua de aquél, con el signo de la cruz en la mano.

Hizo derribar el emperador el templo de Venus que estaba edificado sobre el sepulcro del Salvador y allí su santa madre Santa Elena, encontró las cruces del Salvador y de los dos ajusticiados que con él padecieron.

No pudiéndose distinguir las cruces, dignóse Dios discernirlas con un prodigio.

El Santo Lefio encuéntrase repartido por todas las Iglesias del mundo y es tradición que antiguamente cuando se conservaba íntegro en Roma, lo mismo que si fuese vivo, reproducíanse los trozos que de ella, como reliquias, iban quitándose.

### Cuarenta Horas

Concluyen en la Concepción al Santo Cristo del Nogal.

A las diez Tercia y Misa mayor con sermón por el Rdo. P. Miguel Alcover S. J. Por la tarde a las seis y media Rosario, Mes de María, conclusión del Triduo, Te Teum y Reserva de S. D. M. Hay indulgencia plenaria.

—Concluyen en el Hospital. A las diez Tercia y Misa mayor. A las seis de la tarde actos de coro y Reserva de S. D. M.

—En la Crianza, Indulgencia plenaria en la forma acostumbrada. Habrá Misas desde las seis hasta las nueve.

## Transformadores eléctricos

En existencia para entrega en el acto de varios voltajes y capacidades. Fídanse a los instaladores marca A. E. G. y a la A. E. G.—Ibérica de Electricidad, S. A.—Aragón, 285.

## El Dr. Lobisch

### MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frente la Iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## DE MADRID

### Una orden provoca incidentes

Se prohíbe viajar en los estribos del tranvía.—Un motín en Carabanchel.—La guardia civil interviene.

Madrid 1 a las 14'30. — Recientemente el Director General de Seguridad había dictado algunas disposiciones, en las cuales se prohibía que nadie viajase montado en los estribos de los tranvías.

Ayer se provocaron, a causa de esta prohibición, numerosísimos incidentes, a causa de la gran aglomeración de personas que tenían que trasladarse a la Plaza de Toros, para presenciar la corrida que había de celebrarse.

Los incidentes fueron numerosísimos, tanto a la ida como al regreso.

Muchos viajeros fueron detenidos y castigados con fuertes multas, a causa de haber contravenido las anteriores disposiciones y desobedecido las intimaciones de los guardias.

Los incidentes se convirtieron en verdaderos desórdenes especialmente en el inmediato pueblo de Carabanchel.

A la salida de la Plaza de Toros, muchos espectadores asaltaron los tranvías encaramándose a los estribos y plataformas.

Los representantes de la autoridad vieron impotentes para contener el asalto de los tranvías, y trataron de impedirlo.

Tuvo que intervenir la guardia civil la cual se vio casi arrollada, teniendo necesidad de detener algunos individuos más reacios a cumplir lo mandado.

El público se amotinó, profiriendo gritos y mueras y silbando a la guardia civil la cual tuvo que abrirse paso a culatazos.

Ante la actitud que adoptó la benemérita, los grupos de amotinados se disolvieron rápidamente, y la circulación de tranvías se hizo desde aquel momento con toda normalidad.

### El equipo español vence al francés

La primera noticia recibida en Madrid provoca enorme entusiasmo.

Madrid 1 a las 14'30.—Desde las primeras horas de ayer tarde, entre los aficionados y entusiastas del fútbol se esperaban con la más viva ansiedad noticias relativas al sensacional encuentro que se estaba jugando en la ciudad francesa de Burdeos entre los equipos «Selección nacional española» y la «Selección nacional francesa».

Cuando se estaba jugando en Madrid un partido entre un equipo de Madrid y otro en Galicia, recibióse la noticia del completo triunfo del equipo «Selección español», que había vencido a la «Selección francesa» por 4 goals a 0.

Al circular la noticia entre el público, aquella despertó el mayor entusiasmo en todos los espectadores que prorrumpió en aclamaciones y vivas a España.

El público madrileño recibió con una ovación enorme el triunfo que habían conseguido los jugadores españoles en Burdeos.

Más detalles del encuentro.—El juego de los españoles fué enorme.—Dos goals en 20 minutos

Madrid, 1 a las 14'30.—De Burdeos (Francia) se reciben noticias que detallan el sensacional encuentro entre españoles y franceses.

Telegrafían los corresponsales desde Burdeos que durante todo el día llegaron a aquella capital millares de personas procedentes de muchos lugares de Francia, utilizando trenes especiales y automóviles.

El aspecto que ofrecía Burdeos era animadísimo y reinaba por doquier la mayor expectación.

Los franceses habían calificado de sensacional el partido de fútbol que habían de celebrar las selecciones de Francia y España.

Esto había despertado enorme interés lo que dió ocasión a que acudieran a Burdeos muchos millares de personas.

También en tren especiales y automóviles habían llegado unos tres mil españoles.

Entre los espectadores habíanse cruzado muchas e importantísimas apuestas.

El tiempo favoreció el espectáculo pues el día fué magnífico.

Ambos equipos jugaron magistralmente, pero desde los primeros momentos pu-

do advertirse el dominio de los españoles.

Estos jugaron con un arte estupendo, desarrollando un enorme trabajo de agilidad y destreza.

Para comprender cual fué la labor desarrollada por el equipo español, se ha hecho notar que aquel ganó dos goals en veinte minutos de juego.

En Francia ha producido penosa impresión la derrota de su «Selección», pues en ella figuraban los mejores «equipiers» franceses.

### Júbilo en Barcelona

Barcelona 1, a las 15.—Ha causado gran satisfacción entre los elementos deportistas el triunfo obtenido por el equipo de selección española sobre el francés en el partido de fútbol celebrado en Burdeos.

Jugaban en el equipo de selección española los tres mejores jugadores del «Barcelona», que eran Zamora, Samitier y Alcántara.

### El incendio de Málaga

Para socorrer a los damnificados

Madrid 2 a las 15.—Por no haber fondos en el Tesoro para socorrer a los damnificados de la catástrofe ocurrida en Málaga han acordado los ministros enviar 500 pesetas.

Continúan los trabajos de extinción

Málaga 2.—Continúan los trabajos de extinción de pequeños focos en el edificio incendiado.

Muebles y libros salvados

Málaga 2.—Han podido ser salvados algunos muebles y libros de los oficinas del Catastro.

Hallazgo de restos humanos

Málaga 2.—Entre los escombros se siguen encontrando restos humanos carbonizados.

Continúan los hundimientos

Málaga 2.—En el piso segundo siguen los hundimientos.

Se reproducen los focos

Málaga 2.—Frecuentemente se reproducen los focos de incendio que son apagados con rapidez.

Fallecimiento de una lesionada

Málaga 2.—En el hospital ha fallecido una mujer llamada Antonia Cadillas la cual tenía fracturadas varias costillas.

Presentaba síntomas de locura. Deja a un niño, Antonio Martín, el cual queda huérfano, pues su padre falleció a causa de las graves lesiones sufridas al arrojarse por una ventana de su casa al iniciarse el incendio.

Nuevos hundimientos

Málaga 2.—Se han hundido el salón de sesiones de la Diputación, las oficinas de la Delegación de Hacienda y algunas habitaciones del Gobierno civil. Con motivo de estos hundimientos han quedado destruidas unas arañas antiguas valoradas en cien mil pesetas.

Otro cadáver

Málaga 2.—A última hora ha sido extraído de entre los escombros otro cadáver que no ha podido ser identificado.

Nuevos incendios

En una fábrica de aserrar

Málaga 2.—El sábado se produjo un incendio en una fábrica de aserrar el cual quedó extinguido a las nueve de la mañana del domingo.

El fuego se propagó a los almacenes y tres casas, las cuales así como también la fábrica quedaron destruidas.

Con tal motivo han perdido sus ajuares 20 familias.

En una fábrica de caramelos

Málaga 2.—A las doce y media de la noche se declaró un incendio en una fábrica de caramelos de la calle de la Purificación.

El fuego pudo ser sofocado rápidamente sin necesidad del servicio de bomberos.

En una zapatería

Málaga 2.—A las cinco de la madrugada se ha producido un nuevo incendio en la zapatería «El Siglo» sita en la calle de Granada, que ocupa el centro de esta capital.

Inmediatamente acudieron los bomberos, autoridades y muchos vecinos.

El fuego pudo ser sofocado a los quince minutos de iniciarse.

Ardió parte de la estantería y algunas existencias.

La familia del dueño se salvó arro-

jándose por un balcón de poca altura.

Estado de ánimo del vecindario

Málaga 2.—Está muy excitado el ánimo del vecindario con motivo de los frecuentes incendios.

Este estado se exterioriza cuando empiezan a tocar las campanas en señal de fuego.

El público abandona los cafés y los teatros, saliendo precipitadamente hacia el lugar del suceso.

Los teatros tienen que suspender las funciones.

Se comenta la racha de incendios

Málaga 2.—Es objeto de muchos comentarios la racha de incendios que se han desarrollado estos últimos días.

### Consejo de Ministros

Manifestaciones de Sánchez Guerra

Madrid 30, a las 2'30.—El Consejo de Ministros, celebrado anoche, terminó a las nueve.

Al salir el señor Sánchez Guerra fué interrogado por los periodistas, a quienes manifestó que el Consejo había sido interesante.

El presidente hizo las siguientes manifestaciones:

—El Consejo que hemos celebrado ha sido muy laborioso, pues en él se ha tratado de asuntos pertenecientes a todos los departamentos.

Claro es que hemos hablado extensamente de las operaciones que se efectúan en Marruecos, examinando las noticias que nos ha comunicado el Ministro de la Guerra, general Olaguer.

La nota oficiosa del Consejo

Luego el señor Sánchez Guerra facilitó a los periodistas la nota oficiosa del Consejo que dice así:

Se aprobó un expediente de expropiación de terrenos destinados a contener depósitos de petróleo para servicio de la base naval de Cartagena y otro destinado a abastecimiento de agua a la base naval de El Ferrol.

El señor Fernández Prada expuso el proyecto de reglamento provisional para que el Banco de España realice el servicio de Tesorería en la zona de protectorado de España en Marruecos.

Este proyecto fué aprobado.

También se aprobó la reforma del Decreto de marzo de 1917 sobre pasaportes e inscripción de extranjeros en España.

Después de oídas las explicaciones dadas por los señores Prada y Bergamín, se aprobó el convenio comercial concertado con Suiza.

Igualmente fueron aprobados: el plan de obras públicas que han de realizarse en Marruecos y el expediente sobre libertad condicional.

Del ministerio de la Guerra y de otros, se aprobó el expediente de adquisición de gasolinera para servicio de los hidroaviones y la modificación del artículo 39 del Reglamento de la Orden de San Fernando.

Pasó a estudio del señor Bergamín el proyecto de ley regulando la pensión de viudedad y horfandad de individuos del Ejército, asimilándolas a las que perciben las clases civiles.

Se aprobó el expediente autorizando la concesión de créditos, para los ministerios de Fomento y Trabajo, Industria y Comercio.

Se autorizó otro crédito para pago de material de las Escuelas Nacionales.

Se aprobó otro expediente destinando un crédito para atender a gastos del concurso nacional de ganadería.

Se aprobó un expediente eximiendo a los militares del impuesto del reparto vicinal.

Se autorizó al señor Bergamín para presentar un proyecto modificando algunos extremos de la legislación vigente sobre contribución territorial.

El señor Calderón expuso el estado en que se encuentra la huelga de Peñarroya, y las gestiones que se están realizando para llegar a una solución de la misma.

Se aprobó el expediente sobre el plan de obras del puerto de Castellón.

También quedó aprobado un proyecto sobre organización de sanidad para combatir enfermedades evitables.

Por último se concedieron varios indultos.

### El Rey y Alcalá Zamora

Entablan una animada conversación

Córdoba 1.—Al pasar el Rey por esta estación se hallaban en ella las autoridades y el señor Alcalá Zamora.

El Rey dijo a éste: —¿A qué has venido por aquí?

Y el señor Alcalá Zamora contestó: —He venido a dar una conferencia y a tratar varios asuntos de actualidad.

El Monarca en tono humorístico dijo: —Pero en camelo.

A lo que contestó el señor Alcalá Zamora:

—No; hablando en tonos de gran sinceridad.

—Esto me place—contestó el Monarca. Considero a Andalucía una de las primeras regiones.

Aunque avanza con gran velocidad, precisa que se constituya un organismo independiente que se encargue de las obras de riego y canalización del Guadalquivir.

El señor Alcalá Zamora le contestó:

—Señor en España todo es expediente. En mis conferencias he aludido a nuestro Código civil, que debía aplicarse a los de arriba por ser los culpables de los males que sufren los de abajo.

A lo que contestó el Rey:

—Si España lo exigiera, gustoso me prestaría a ser el primer condenado.

Acerca de la situación de España y de las medidas que se necesitan, ya hablé de ello hace meses en Córdoba, y ya sabes las consecuencias que tuvo el discurso.

Esta conversación entre el Rey y el señor Alcalá Zamora se comentó extremadamente.

### El 1.º de Mayo En Madrid

Manifestación obrera.—Comunistas y socialistas a estacazo limpio

Madrid 1 a las 16.—Para la conmemoración del 1.º de Mayo se organizó una gran manifestación.

Esta, durante el trayecto, cantó el himno «La Internacional».

Se dieron muchos vivas y aclamaciones.

Al llegar la manifestación a la calle de Colón los comunistas que la esperaban al lado de la tribuna, impidieron hablar a los socialistas pretendiendo que su bandera fuese la primera que figurara en la tribuna.

Ocurrieron algunos incidentes que aumentaron al arrancarse parte del palo de la bandera comunista.

Entonces, los afiliados a este partido, atacaron la tribuna destruyéndola.

Entre los dos bandos se efectuó un nutrido reparto de estacazos.

Después, el comunista señor Lamóneda, habló en nombre de sus correligionarios condenando la actuación de los socialistas, mientras éstos se retiraban.

La manifestación en la Presidencia.—Se entregan las conclusiones al subsecretario

Madrid 1 a las 16.—El subsecretario de la presidencia manifestó a los periodistas que a las once y media llegó al Palacio de la Presidencia la manifestación obrera.

Se entrevistó con él una comisión formada por los señores Largo Caballero, Saborit y Gracia.

Esta comisión le entregó unas conclusiones referentes al control del Sindicato obrero, urbanización del extrarradio, amnistía de los presos por delitos político-sociales, derogación de la ley de jurisdicciones, reconocimiento de la república de los Soviets, que el Estado contribuya al auxilio de los hambrientos rusos, reducción del tiempo de servicio en filas y contingente militar, reforma del servicio obligatorio y, finalmente, protesta por la guerra de Marruecos.

La comisión rogó que se dé carácter formulario al acto, sino que se tome en consideración y se resuelvan las peticiones.

El subsecretario les prometió que algunos puntos se llevarán al Consejo, pero les hizo observar que, en cuanto al auxilio de los rusos, el señor Sánchez Guerra, en el discurso que pronunció en el Congreso, ya expuso el criterio del Gobierno.

Gira campestre

Madrid 1 a las 22.—Esta tarde la mayoría de los obreros marcharon a comer a la Dehesa de la villa para festejar la fiesta del 1.º de Mayo.

Los comercios cerrados

Madrid 1 a las 22.—Por acuerdo de los gremios permanecieron cerrados todos los comercios excepto las panaderías, los cafés y las tabernas.

Sólo circularon los tranvías.

En Barcelona

Los Sindicatos Libres han obligado a celebrar la Fiesta del Trabajo

Barcelona 2.—La Fiesta del Trabajo que en los últimos años apenas se cumplía en Barcelona se celebró ayer con mayor intensidad por un gran número de obreros.

A este resultado contribuyó sin duda el acuerdo del Sindicato Libre que había recomendado celebrarla a sus afiliados.

La mayoría de los talleres y fábricas, especialmente los de las barriadas extremas, permanecieron cerrados y otros que habían abierto, cerraron al primer aviso de las Comisiones que recorrían los centros fabriles.

En el centro de la ciudad la mayoría de los talleres cerraron pero los comercios estuvieron abiertos.

Las peluquerías cerraron.

El tránsito rodado y los servicios públicos funcionaron, así como también los camareros, cocineros y espectáculos.

En cambio suspendieron la publicación los diarios de la tarde y los de la noche. Hoy salen todos los diarios matutinos.

Muchas familias salieron al campo con sus familias, pero los frecuentes chubascos les obligaron a regresar a la ciudad. Por la noche no se tenía en el Gobierno Civil noticia de incidente alguno desagradable habiendo transcurrido la jornada pacíficamente.

### En París

El día ha transcurrido tranquilo

París 1.—El día transcurre en medio de la mayor tranquilidad.

Las noticias que se reciben hasta las 3 de la tarde son de calma.

Circulan pocos carruajes; pero los servicios públicos funcionan normalmente.

Solamente se ha detenido a un cobrador de un autobús que repartía proclamas anarquistas.

### La cuestión de Marruecos

Desalojamiento de una iglesia

Melilla 30.—Se ha ordenado que la nueva iglesia castrense que estaba convertida en almacén de municiones quede desalojada, y que se reanuden las obras de ornamentación de la misma que venían haciéndose.

Tranquilidad en la zona de Tetuán.—Lluvias copiosas

Tetuán 30.—En las posiciones que fueron tomadas ayer, reina completa tranquilidad.

Desde ayer está lloviendo incesantemente en gran abundancia, lo cual ha entorpecido la labor de fortificación que se inició a raíz de ser aquellas posiciones ocupadas.

Tampoco han podido salir los aviones. En la operación verificada ayer resultó también herido el comandante de infantería, señor Benito, que iba en la columna que manda el general Sanjurjo.

Las operaciones han quedado suspendidas

Madrid 30 a las 14'30.—Los comentarios se concentran sobre las noticias que se reciben de Marruecos.

Según éstas, a causa del temporal han quedado paralizadas las operaciones que venían efectuándose en la zona occidental.

La suspensión de aquellas será aprovechada para evacuar bajas y para abastecer las posiciones ocupadas anteriormente.

Estas siguen sin ser hostilizadas por el enemigo, lo cual demuestra el duro castigo que recibo éste durante el último avance de nuestras tropas.

Manifestaciones del ministro de Guerra

Madrid 1 a las 16.—Hoy después de haber despachado con el Rey el señor Sánchez Guerra, acudió a efectuarlo el ministro de la Guerra señor Olaguer Felín.

Ante la extrañeza que manifestaron los periodistas al verle, dijo que iba a Palacio porque no acudió el miércoles a despachar con el Rey.

Preguntado acerca de si tenía noticia de la guerra de Marruecos, dijo: —Las únicas que tengo son las que publica la «Hoja Oficial» y que, como ustedes saben hablan del enorme temporal que se desencadenó en aquella zona.

Preguntado acerca de si se reanudarían hoy las operaciones, dijo: —Por ahora no, a causa del temporal.

La operación en Teffer

Madrid 1 a las 22.—Por cartas llegadas de Larache se sabe que las últimas operaciones efectuadas en Teffer fueron más duras de lo que al principio se creía.

Ocupamos la meseta delante del aduar de Fedan-Sebel.

En la lucha tuvo que ponerse al frente de la vanguardia, que la componían fuerzas de regulares, el general Sanjurjo.

Convoy de heridos.—Se espera a Berenguer

Tetuán 1.—Ha llegado un convoy de heridos.

Continua el temporal de lluvia y viento. El Alto Comisario general Berenguer llegará el miércoles.

Comentarios a las últimas operaciones

Madrid 1 a las 24.—En los círculos políticos se sigue comentando el curso de las operaciones de Marruecos.

Algunos decían ayer que, con lo ocurrido ahora, no podrá cesar tan pronto como se esperaba la acción militar.

La Pascua del Ramadán

Tetuán 1.—Ha comenzado la Pascua de

Ramadán, la cual se ha anunciado con las salvas de costumbre.

**La fiesta onomástica del general Navarro**

Madrid 1 a las 24.—«La Correspondencia Militar» dice que hoy celebra su fiesta onomástica el general Navarro.

Con este motivo—dice—evocamos el recuerdo del cautivo y hacemos votos sinceros para que el defensor de Monte-Arruit, el que tuvo que sucumbir ante razones y causas cuyo análisis no es del momento hacer, vuelva en brazos de los suyos al descanso y la reparación que se le debe.

**Imposición de galones de sargento a un cabo**

Tetuan 1.—Ayer se verificó el acto de imponer los galones de sargento a Isidro Gallego que mandaba como cabo la guarnición del que se defendió tan heroicamente en el combate de Miskrella.

Las banderas del Tercio extranjero formaron con armas.

Presenciaron el acto todas las tropas del campamento.

El jefe del Tercio, señor Millán Astray, pronunció un vibrante discurso.

Terminó el acto con vivas y aclamaciones de todas las tropas.

**Caída de un aeroplano.—Sin desgracias**

Tetuan 1.—Un aeroplano que volaba pilotado por el capitán Cayuela, tuvo que aterrizar violentamente a causa de una avería.

No hubo desgracias personales.

**Comentarios**

Madrid 2 a las 15.—En los círculos políticos se comentaban anoche las noticias que se reciben de Marruecos.

Se decía que a pesar de que las noticias oficiales dicen que las bajas pasan de mil, no se han logrado los objetivos que se señalaron.

**Los periódicos protestan del silencio del Gobierno**

Madrid 2 a las 15.—Los periódicos protestan del silencio que guarda el Gobierno con respecto a la campaña de Marruecos.

Piden que hable claro.

**Los liberales en Bilbao**

**Alhucemas y Melquiades Alvarez a Bilbao**

Madrid, 30 a las 3'30.—Anoche marcharon a Bilbao el marqués de Alhucemas y don Melquiades Alvarez acompañados de más de cincuenta amigos políticos, para asistir al mitin que se ha de celebrar en la sociedad «El Sitio».

**Actos en honor de los jefes liberales**

Bilbao, 1.—Antes de que diera su conferencia los jefes liberales fueron obsequiados con un banquete por los liberales bilbaínos.

El «Club Marítimo» del Abra, a causa de la lluvia, suspendió su excursión.

También se suspendió la 1.ª corrida de feria.

Hoy se efectuará una excursión a la Isla Chacharramendi.

**Empieza el acto.—Habla el Presidente de «El Sitio»**

Bilbao, 1.—En la sociedad «El Sitio» con una grandísima concurrencia dieron su conferencia anunciada los jefes liberales.

Este acto duró dos horas.

El presidente presentó a los oradores que son, dijo, los hombres que ocupan las primeras magistraturas en la conjunción liberal.

Los liberales preparaban un acto liberal y el les ofreció la tribuna para que con libertad absoluta expusieran sus ideas.

Después de este acto, añadió, la sociedad «El Sitio» seguirá siendo liberal sin color político.

**Discurso de don Santiago Alba**

El señor Alba habló el primero.

Dijo que los hombres de la concentración liberal se daban cuenta de que se hallaban delante de una solemnidad histórica.

Glosa el programa que expuso el marqués de Alhucemas en el Senado.

Rechaza el tópico de la división de los liberales y dice que siendo mayor la de los conservadores a pesar de ello gobiernan hace años.

La coalición aspira a rehacer la monarquía dentro de la legalidad contando con extremas izquierdas, como ocurre en Bélgica e Italia.

Ataca la obra económica de los conservadores.

Su prodigalidad y tolerancia, dice, nos llevaría a la catástrofe si no se reconstituyese.

El presupuesto actual supera en 1.300 millones al de 1916 sin que por ello se hayan mejorado los servicios del país, sino para devorarlo todo el personal y ahora Marruecos.

Califica de calumnia que retirara sus proyectos de impuestos sobre los beneficios extraordinarios de la guerra por conculcación con los interesados.

Expone la política económica de la coalición liberal y anuncia que emprenderá la reforma radical del régimen jurídico y del régimen de la propiedad para facilitar la posesión de las tierras a los colonos.

Pide el apoyo de la opinión.

Termina el señor Alba diciendo: Antes de hablar a los compromisos contraídos

con la Concentración, abandonaría la política.

**Discurso de don Melquiades Alvarez**

Don Melquiades Alvarez dijo que la coalición viene a consolidar la obra liberal.

Su programa, comparado con lo que ocurre en el resto del mundo, es conservador pero en España se califica de revolucionario.

Expone los puntos que abarca la reforma constitucional, entre ellos dar mayor autoridad a las Cortes, modificando la constitución arcaica del Senado y concediendo independencia al poder judicial.

La coalición acepta la fórmula del socialismo sobre el régimen fiscal, pero nunca la dictadura del proletariado.

Se muestra partidario de la sindicación libre con intervención del poder público para castigar los desmanes.

Los reformistas son una esperanza para la Monarquía quiera estar abrazada a los derechos del pueblo.

Las enseñanzas de la guerra han demostrado que sólo han subsistido las monarquías que lo han hecho.

Terminó don Melquiades Alvarez su discurso invitando a los liberales a formar parte de la coalición.

**Discurso del marqués de Alhucemas**

El marqués de Alhucemas dice que ha venido a sellar en la sociedad «El Sitio» el compromiso contraído por los hombres de la coalición.

Se excusa de repetir el programa que ya formuló en el Senado.

Ratifica sus promesas de ser fiel a su cumplimiento.

Precisa prescindir de los Gobiernos heterogéneos, probada su esterilidad con la práctica.

Dice que el problema de Marruecos es el preferente en la actualidad, recordando las soluciones que expuso don Melquiades Alvarez en 1914 y las suyas en el discurso del Senado que coinciden con las que ha expuesto el Conde de Romanones en Sevilla.

Si tuviéramos en Marruecos Comisario civil desde el principio hubiéramos dado la sensación de que no íbamos a Marruecos en son de conquista.

Es imposible civilizar Marruecos sin moralizar las costumbres políticas de España.

Termina recordando que la fiesta del trabajo de hoy coincide con la jubilación del Dr. Cajal.

Pide a todos el asociarse al homenaje de sentimiento por haber llegado el caso de que el Dr. Ramón y Cajal abandone su cátedra, por mandato de la Ley.

**Banquete de despedida**

Bilbao, 2.—En la sociedad «El Sitio» se celebrará un banquete de despedida a los jefes liberales, quienes regresan a Madrid.

**Política**

**Sanchez Guerra despacha con el Rey**

Madrid 1, a las 26.—El subsecretario de la Presidencia manifestó a los periodistas que el señor Sánchez Guerra había despachado con el Rey firmando dos decretos: uno convocando una elección parcial a diputado a Cortes, en Llanes, y otra para el día 21 en un distrito de Cádiz.

**Visitas a Sánchez Guerra**

Madrid 1, a las 24.—Ayer tarde visitaron al jefe del Gobierno el ministro de la Guerra, señor Olaguer, y el general Primo de Rivera.

**La interpelación en el Congreso sobre Marruecos**

Madrid 2, a las 22.—Mañana en el Congreso continuará la interpelación sobre Marruecos.

Parece que el debate tendrá importancia, pues algunos oradores se proponen aludir a las últimas operaciones, solicitando detalles, pues las referencias oficiales han sido escasísimas.

Algunos diputados decían que esta semana será interesante.

Quizá en ella se aclare definitivamente el horizonte político.

**De Barcelona**

**Cortina a Madrid**

Barcelona, 1.—Ha marchado a Madrid el ex-Ministro marqués de Cortina.

**La «Diada Montserratina»**

Barcelona, 1.—Se ha celebrado la «Diada Montserratina» que ha organizado la Liga Espiritual.

Después de la celebración de una misa en la iglesia de San Francisco, se llevó la imagen al «Casal popular» donde la nombraron Patrona.

Se pronunciaron discursos.

El ex-Director general de Prisiones señor Albo elogió a los ricos que contribuyen a sostener las obras sociales del «Casal» censurando a los ricos egoístas que no contribuyen.

**Aplec en el Guinardó**

Barcelona, 1.—Esta tarde se celebró un aplec en el barrio del Guinardó concurriendo muchos, especialmente antiguos escolares de Monserrat.

Pronunciaron discursos los concejales señores Nadal y Bordas.

**La Cámara del Libro**

Barcelona 30.—La Cámara oficial del Libro concurre abundantemente a la feria internacional del Libro que comenzará en Florencia el próximo 6 de Mayo.

**Recepción de Mosén Jaime Barrera**

Barcelona 1.—Ayer en la Academia de Buenas letras se verificó la recepción de Mosén Jaime Barrera, bibliotecario del Seminario.

En su discurso de entrada trató de los Obispos señores Torres y Amat y de la Biblioteca del Seminario, explicando la protección que le dispensaron dichos Prelados.

Acudió un público numeroso y distinguido.

Le contestó el bibliófilo señor Miguel y Planas.

**Premios para el Campeonato de Tiro.**

Barcelona 1.—La Entidad jaimista «Cris de Patria», ha repartido los premios del Campeonato de tiro, celebrando la fiesta a beneficio de los soldados que pelean en Melilla.

Pronunciaron discursos el Concejal señor Viza y el periodista Sr. Bru, Presidente de la Entidad.

**Aniversario**

Barcelona 1.—El «Centre Autonomista de Dependents» ha celebrado su 19 aniversario con diversos actos.

Dió un concierto el «Orfeó Gracienc».

Hubo banquete, sardanas y funciones teatrales.

**El 1.º de Mayo**

Barcelona 1.—El Sindicato Libre ha impuesto el paro, celebrando la fiesta del 1.º de Mayo.

Se ha olgado en muchos talleres.

El día ha transcurrido tranquilo, lluvioso como el de ayer.

No han salido los diarios de la noche, pero se trabaja para los diarios de la mañana.

Los del Sindicato libre consideran un éxito el paro, diferenciándose de los del Sindicato único que han permanecido indiferentes a la fiesta del 1.º de Mayo.

**El Centenario de Santo Domingo**

Barcelona 30.—Las asociaciones fundadas por los dominicos de Cataluña, celebrarán el centenario de Santo Domingo con una peregrinación al Santuario de Monserrat.

Para la mentada peregrinación han pedido un tren especial.

**Asamblea de Terciarios**

Barcelona 30.—Hoy se celebra en Monserrat la Asamblea de Terciarios Franciscanos.

La preside el Cardenal Vidal y Barraquer, Arzobispo de Tarragona.

**Repartición de premios**

Barcelona 30.—Han repartido premios a las alumnas de la Federación de Obreras que sostiene la Caja de Pensiones para la Vejez.

Dicha Federación cuenta con dos mil adheridas.

Han presidido el acto las primeras autoridades.

**Bodas distinguidas**

Barcelona 30.—El Cardenal Vidal ha casado a una hija del ex-Ministro señor Bertrán y Musitu con el conde de Pries.

El Obispo de Vich ha casado a una hija del marqués de Semmenat, con don Antonio Sagnier.

**La Exposición de Arte**

Barcelona 30.—Se ha inaugurado la Exposición de Arte.

Han asistido el Ayuntamiento, la Mancomunidad y el Comité femenino.

Han pronunciado discursos el concejal señor Barbey, Presidente de la Exposición y el alcalde marqués de Alella el cual ha agradecido al Cónsul de Holanda la cooperación de los artistas holandeses.

**¿Los Reyes a Barcelona?**

Barcelona 30.—Se vuelve a decir que los Reyes vendrán a Barcelona a fines de Junio.

**Depresión en el Metropolitano**

Barcelona 30.—A consecuencia de las lluvias se ha producido una nueva depresión en las obras del Metropolitano.

**Reparto de donativos**

Barcelona 2.—Hoy a las 2 de la tarde en la Capitanía general se efectuará el reparto de donativos recogidos por los Somatenes de Cataluña, para los huérfanos y mutilados o inutilizados de África.

Se concede derecho a donativo a 171 solicitantes a razón de 475'35 pesetas a cada uno.

La cantidad que se reparte asciende a 252.284'85 pesetas.

Entre los favorecidos figuran 35 de Cataluña y de Baleares y el resto de las otras provincias.

**La cuestión de los teléfonos**

**Conferencia de Vallés y Pujals**

Barcelona, 30.—El lunes por la noche en el «Centre de Dependents» dará una Conferencia sobre los teléfonos de Cataluña el Presidente de la Diputación Provincial señor Vallés y Pujals.

**Reunión del Consejo de la Mancomunidad**

Barcelona, 30.—Ha celebrado una nue-

va reunión el Consejo de la Mancomunidad.

Después de ella, el señor Puig y Cadafalch ha manifestado que se habían oído las explicaciones de los comisionados que fueron a Madrid.

A pesar de la reserva que se aconseja mientras se discute el asunto en el Congreso, se ha acordado que los miembros del Consejo den conferencias en Tarragona, Gerona y Lérida.

Ha recordado el señor Puig y Cadafalch la creación de la Mancomunidad que se consideró en su comienzo como una ampliación de facultades iniciando un Gobierno autonómico.

Precisa saber si se ha cambiado de criterio.

Dicen que se trata de un favor y a este efecto recuerda que Cataluña paga 400 millones de contribución que está desproporcionada a su territorio.

Antes de la guerra pagaba solamente 250 millones.

Los comisionados de la Mancomunidad fueron recibidos en Madrid con una frialdad cercana a la descortesía, mientras se pide amorosamente que vayamos a Madrid.

El martes se recurrirán los Parlamentarios en el Palacio de la Generalidad.

Se ha teleografiado a los que apoyan la petición de la Mancomunidad especialmente a los señores Conde de Romanones y Lerroux.

Anunció que se facilitaría una nota a la Prensa referente a este asunto el próximo lunes.

Los Consejeros señor Guash y Lloret conferenciarán en Tarragona.

Los Consejeros señores Sol y Estadella darán Conferencias en Lérida.

El Consejero señor Riera y el Diputado señor Noguera darán conferencia en Gerona.

**Campaña en pro de la cesión de los teléfonos**

Barcelona 1.—Esta noche ha comenzado en el Centro autonomista de Dependientes la campaña para la cesión de los teléfonos de Barcelona a la Mancomunidad.

El Consejero de ésta y Presidente de la Diputación Sr. Vallés y Pujal ha pronunciado un discurso sobre el estado del asunto.

Asistió un público numerosísimo, especialmente Diputados, Concejales y Periodistas.

Explicó los antecedentes del asunto.

Cuando la Mancomunidad comenzó su actuación en Cataluña tenían teléfonos 38 pueblos y a pesar de las dificultades ahora lo tienen 500 pueblos.

Las casas constructoras eran alemanas y la guerra impidió el comprarlas el material y lo compramos en Suecia.

Los transportes encarecieron; además tuvimos que comprar concesiones concedidas pero no ejecutadas pagando 300.000 pesetas.

Todos creíamos que dichas concesiones revertirían a la Mancomunidad armonizando los Centros por lo que en toda Cataluña se promovió el actual revuelo al irse en contra de la Mancomunidad.

Relata anécdotas que promueven la hilaridad.

España tiene 10 mil pueblos solo 8 mil tienen teléfono y casi todos catalanes.

Proponemos poner teléfono en todos los pueblos de Cataluña coordinando los Centros y pasando el déficit de los pueblos

pequeños con el superávit de las Ciudades.

El abonado podrá hablar con toda Cataluña sin pagar la conferencia.

**LE PRINTEMPS**  
SAN NICOLÁS, 3-5  
**Antonio M.ª Fuster**  
RECIBIDAS LAS NOVEDADES para Primavera y Verano  
**Precios sin competencia**  
Gran surtido en trajes para Caballero  
Corte retina novedad ancho 90 cm. **7 ptas. corte**  
Visiten esta casa antes de comprar.  
La casa de los artículos más de gusto, mejor surtida y más precio módico  
Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

**INIMITABLE VIRTUD**  
**PROGRESIVA**  
**AGUA JOVINCLA**  
**PARA EL CABELLO**



Depósito en esta Ciudad: Centro Farmacéutico, Harina, 34.  
Al por mayor: Vicente Ferrer y C.ª de Barcelona.

**LUIS BOHIGAS**  
Herrería, 23 y 25 (Frente la fábrica RIBAS)  
**MERCERÍA y PAQUETERÍA**  
Especialidad en Algodones  
**Algodón ORO**  
exclusivo de esta casa  
Completo surtido en **MEDIAS DE SEDA** sin ninguna tara desde **2'40 pesetas PAR**

**En Berlin (Alemania)**  
Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termosifón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**CORONA**  
*La Máquina de Escribir Portátil*

REUNE LAS VENTAJAS DE UNA MÁQUINA GRANDE Y SIN EMBARGO VALE ÚNICAMENTE

**500 Ptas.**

Ventas a plazos



**Casa BAR-LOCK**  
QUINT, 7 - PALMA

# Deportes

### Foot-ball.—En los dos encuentros Español-Alfonso sale vencedor este último por 3 goals a 0 y 2 a 1 respectivamente

#### Primer encuentro

El domingo pasado se celebró en el campo alfonsino el primer encuentro entre el R. C. D. Español y el primer equipo del Alfonso XIII.

El campo que se vió completamente lleno, ofrecía un magnífico aspecto.

Vestían los catalanes jersey a rayas blanci-azules y pantalón azul y los nuestros el de siempre; su aparición en el campo fué muy aplaudida.

Los equipos se alinearon en la siguiente forma:

Por el «R. C. D. Español»:

Vilaredona  
Duñabestia-Massana  
Aguirebengoa-Comas-Beruet-Unanua  
Lorente-Gisbert-Pakán-Calvo

Y por parte del «Alfonso XIII»:

Ferrá  
Picó-Castañer  
Tomás-Llauger-Estarellas  
Cerdá-Nadal-Socias-Llabrés-Estrades

Efectúan el saque los «españolistas» y una vez entrado principia el partido con un dominio bastante marcado del «Español» que para lograrlo desarrolla un juego muy duro y pone en táctica la maestría y arrojo que tanto en sus pases como en sus avances acostumbra.

Mas los alfonsinos tampoco dormían; en algunos momentos iniciados por el quinto delantero vemos avanzar la pelota hasta el campo «blanqui-azul», llegando a poner a su guardameta en grave aprieto, aunque muchas veces desaprovechan sus delanteros todo momento de school. Vilaredona hubo de poner sin embargo todas sus energías y serenidad para que el balón no traspasase el marco que tan brillantemente defendió toda la tarde.

El partido continúa interesante. Era un partido como debieran ser todos; nada de zancadillas, nada de jugadas ilegales.

La parte defensiva del «Español» compuesta por Duñabestia y Massana despeja siempre con acierto los momentos más críticos del encuentro, mientras sus delanteros tienen algunas arrancadas peligrosas que terminan sin resultado, gracias a la oportunidad y valentía de Ferrá el notabilísimo «goal-keeper» alfonsino.

Y termina la primera parte a 0 goals, entre una salva de aplausos por parte del público.

Empieza la segunda con más brío si cabe que la primera. Entran los del «Español» y enseguida avanzaron luchando algún tiempo hasta que fué cortada su furia por el trío defensivo «alfonsino».

Un arranque de los «rojos» dió motivo a un corner contra la puerta «españolista» aunque sin resultado.

En un momento se lo toman en serio los delanteros del «Español», avanzan rapidísimos por terreno contrario y tal impetuosidad y fuerza ponen en sus ataques que les vale un «corner» por no estar bien colocados los defensores del «Alfonso XIII» y no poder salvar el compromiso a tiempo. Tirado el «corner» por Unanua pasa sin peligro para los alfonsinos.

Vilaredona hace varios pases a sus delanteros y todos van a fuera.

A este y a Ferrá se les ovacionó frecuentemente con motivo de realizar varias paradas a cual mejor.

Se tira otro «corner» contra el «Español» que, como los otros, pasa sin peligro.

Después de varios pases entre Nadal, Socias y Llabrés, consiguió el «Alfonso XIII» marcar el primer goal de un estupendo school de Socias que Vilaredona no puede parar. Una salva larga, interminable de aplausos coronaba el triunfo de los locales sobre los forasteros.

Se coloca la pelota en el centro para efectuar el saque, pero Pakán la coge y la echa a fuera.

El público indignado protesta contra el modo de obrar del «equipier españolista» pero éste repite otra vez la maniobra echando nuevamente el esférico fuera del campo.

Se reanuda el partido. Pakán se retira excusándose de que le han tirado una piedra y no puede continuar jugando.

[Vana excusa! Eso de las piedrecitas es muy antiguo, pero era el único modo que evitaba hacer el ridículo en público]

Centran los del «Alfonso» que hacen una hermosa arrancada, pero unas «manos» en el área de goal son castigadas con un penalty contra el «Español» tirado por Llauger logrando marcar el segundo goal y recibiendo por lo tanto un nutrido aplauso.

Y con el resultado 2 a 0 a favor del «Alfonso XIII» terminó este primer encuentro entre mallorquines y catalanes que ha sido de los que más contentos dejan al público, el cual se portó como pocas veces desgraciadamente vemos.

El referee señor Riutort muy bien. Se distinguieron: Del «Alfonso XIII», Llauger, Nadal que tuvo momentos felices, Picó y Ferrá que paró infinitos school todos ellos de serio peligro.

Y por parte del «R. C. Español», Vilaredona, los defensas Duñabestia y Massana que cumplieron constantemente con su deber y a los que bien pudiéramos calificar de infalibles ya que pocas veces fueron en verdad las pelotadas falladas, y Comas y Pakán que estuvieron muy trabajadores en los dos tiempos.

#### Segundo encuentro

A la misma hora que el día anterior se alinearon los equipos.

El público llenó por completo el local. A las órdenes de Quesada se alinearon los equipos en la forma siguiente:

Por el «Alfonso XIII»:  
Ferrá  
Picó-Castañer  
Estarellas-Llauger-Verd  
Cerdá-Nadal-Socias-Llabrés-Estrades

Y por el «R. C. D. Español»:  
Vilaredona  
Duñabestia-Pakán  
Aguirebengoa-Comas-Deruet  
Lorente-Gisbert-Aruet-Calvo-Unanua

Les toca en suerte sacar el esférico a los «rojos» que adelantan decididos aunque su avance es cortado por la línea defensiva del «Español».

Llauger al pasar la pelota a sus delanteros la echa fuera y los «españolistas» inician un ataque rápido que acaba en kic.

En un avance alfonsino Cerdá recoge el balón, centra, y Socias choota oportuno aunque Vilaredona lo pare estupendamente.

Tres ataques seguidos de los catalanes son cortados y despejada la situación por los defensas y Ferrá que efectúa magistrales paradas, burlando bonitamente a sus contrarios que le acosan constantemente.

En uno de estos avances Cerdá se hace con la pelota, y recorre admirablemente la línea, driblando y pasando a medias y defensas pero un centro rematado por Nadal dá en el poste y Pakán despeja.

Tras un momento de lucha en que los delanteros del «Alfonso» acosan la puerta catalana, Cerdá centra otra vez; para Vilaredona, vuelve a chootar Nadal y por fin el defensa la salva tirando a fuera terminando la jugada en kic.

El público protesta contra la actitud del árbitro y no sin motivo. No vé o no quiere ver nada y en repetidas ocasiones vemos manos en área de goal pero a Quesada le pasan desapercibidas. En uno de estos momentos en que el público grita se da el pito a Massana, defensa del «Español», que no jugó por estar lesionado del día anterior.

Los «catalanes» inician un ataque rápido que acaba en kic. El dominio de los «rojos» se acentúa algo y en sus ataques a la puerta se pierde un goal por demasiado nerviosismo o precipitación que Nadal manda a las nubes.

Ferrá atacado por todas partes por sus contrarios que no cesan un momento en sus ataques, intentan arrollarlo con la pelota, pero la salva, después de tirarse repetidas veces al suelo y burlando a sus contrarios. La faena realizada por el «goal-keeper» alfonsino es estupenda, digna de admiración y elogio.

En un momento en que los «rojos» parecen desconcertados, los «españolistas» atacan rudamente la puerta contraria. Todo su empuje y brío se estrella contra el trío defensivo aunque en ocasiones tiene que intervenir la oportunidad de Ferrá que salva un choot peligroso dirigido al mismísimo ángulo.

Un ataque alfonsino pone en grave aprieto la puerta contraria, pero Comas despeja y la jugada acaba en «goal-kic».

La puerta «catalana» seriamente comprometida es despejada por Pakán aunque unas manos en el área no son vistas por Massana y los «españolistas» avanzan hasta el campo contrario. Pero Ferrá esquiva bonitamente las no muy buenas intenciones de Gisbert y Calvo que luchan con denuedo para lograr la victoria.

La lucha se hace interesantísima. Un «gens» catalán es tirado por Llauger sin efecto. Más tarde cometen los «españolistas» un penalty que pasa desapercibido al árbitro.

Llauger pasa a Estrades pero Aguirebengoa logra quitarle el balón. Recupera-

do otra vez por los «rojos» y después de unos pases entre Llabrés, Socias y Nadal, consigue éste el primer goal de la tarde. El público de pie aplaude calurosamente la hazaña de los locales.

Parece que este «goal» ha dado coraje a los alfonsinos pero cometen un corner que afortunadamente para ellos no fué más que el susto.

Varios ataques del Alfonso XIII no tienen efecto a causa de apresurarse en el choot.

Los catalanes, que han logrado hacerse con el balón, atacan la puerta contraria, despeja Picó, acometen de nuevo y obligan a cometer un corner, que tirado por Unanua es despejado por Estarellas, dando ocasión a Socias para que pueda adelantar sólo hasta pocos pasos de la meta y choota, más es parado su choot por Vilaredona que trabajó mucho y bien durante toda la tarde.

Varias jugadas que acaban en kic y termina la primera parte.

El descanso reglamentario y empieza la segunda. El balón ora de unos, ora de otros, se pasea por el campo sin lograr penetrar en la red, aunque eso sí, llega a comprometer seriamente a los porteros que hacen los posibles para evitar su visita. Generalmente dominaron los «rojos».

Unas manos en el área de goal son castigadas con un penalty gracias a las protestas del público al ver que el referee se hacia el tonto. Llauger lo tira flojo a las manos del portero que la recoge y la manda a los delanteros sin que ni uno sólo de los delanteros alfonsinos le moleste con su entrada.

El público aplaude el acto galante que los «rojos» han tenido para con sus contrarios aunque en algunos puntos del campo se oigan murmullos de desaprobación.

Los «rojos» han iniciado otra vez sus ataques. Para Nadal a Socias, éste para a Llabrés cuyo choot es parado estupendamente por Vilaredona.

Cerdá logró recoger el balón y centra, Llabrés recoge el centro y lo aprovecha para chootar que da en el poste, remata Llauger y la jugada acaba en kic.

Las defensas «rojos» adelantan mucho y en un momento en que la puerta se encuentra abandonada los «blanqui-azules» efectúan una hermosa arrancada inesperada. Ferrá que se ve solo sale y aunque logra parar no puede evitar que la pelota se cole en la red, de un «school» de Calvo, logrando el primer «goal» y el empate.

Los alfonsinos no se desaniman, al contrario arrecian en sus ataques.

Otro ataque de los «rojos» y Nadal «choota» cuyo pelotazo es parado, pero Llabrés remata y entra la pelota en la red.

Los catalanes protestan. Aseguran que el «goal» ha sido logrado estando Llabrés en «off-side».

Al «referee» le cabía la obligación de fallar, pero parece que el señor no estaba muy tranquilo y pidió ayuda a Aruet que le manifestó que, en efecto, el «goal» logrado era «off-side» y por lo tanto no era válido.

Desde cuando señor Massana, tiene un árbitro que pedir la opinión de un jugador, sabiendo que este diría siempre los

que le dé la gana o lo que mejor le convenga. ¿Qué injusticia es esta y a que viene? Si estaba usted seguro con el «goal», ¿no tenía usted a los «liniesmens»?

El «goal» no se dió por válido y el partido se continuó. Pero no dura mucho. El público protesta indignado y un individuo salta al campo. Un jugador intenta pegarle y cuando el joven referido se echa atrás para no recibir el golpe, otro jugador catalán se agacha, rueda el joven por el suelo y... el campo es invadido por la multitud, sin que ni la guardia urbana, ni el pito del árbitro sean suficientes para detener al público que, como una avalancha, avanza hasta rodear a los contendientes.

Entre unos y otros se reparten trompazos, hasta que calmados los ánimos se reanuda el partido. Y desde este momento vemos un juego brutal; los catalanes hacen zancadillas, cometen «gens», que el señor Massana no ve, aunque sean visibles, cargan de cualquier modo y por si esto no bastara, los avances «alfonsinos» son cortados por estar en... «off-side» que no existe, pero que los ojos del árbitro ven.

[Y todavía habrá quién diga que los catalanes son más correctos y más cultos que nosotros! No hay derecho, a aguantar por más tiempo lo que pasa, y así lo demuestra el público gritando y protestando colérico. Los catalanes no tan sólo deberían respetarnos, ya que están en tierra que no es la suya, sino que debieran ser correctos y demostrar, al menos, tener educación; pero no lo hicieron y el público palmasano, tampoco les respetó. Ellos y nadie más que ellos tuvieron la culpa de que pasara lo que pasó.]

Otra vez la parcialidad del árbitro, hizo gritar al público. Un «gens» en el área y... sin ver. Los «rojos» desde aquel momento atacaron con furia. Para que guardad corrección, si los otros que eran extraños no la guardaban? Tanto es así que en uno de estos ataques obligan a los catalanes a cometer un «corner». Cerdá lo tira y Picó lo mete, entre una salva de aplausos y la alegría consiguiente por parte de los «equipiers» locales.

Y ahora cabría preguntar al árbitro ¿fué también «off-side» el «goal» logrado en el «corner»?

El «Alfonso» había triunfado ya que momentos después, silbaba Massana el final del partido, por 2 a 1, pero su victoria era leal e indiscutible.

Se distinguieron por el «Alfonso XIII», Ferrá, Picó, Llauger y Nadal, aunque los otros no desmerecieron en nada, sobre todo Cerdá, que trabajó mucho y bien, y por el «R. C. D. Español»: Vilaredona, que estuvo infatigable, Duñabestia, Calvo y Aguirebengoa.

## CAFÉS LLOFRIU

SIN RIVAL EN AROMA  
FINURA Y FUERZA

# Lotería Nacional

### Primer premio de 100,000 pesetas

Ha correspondido al número 27.535 despachado en Madrid, Barcelona, Cádiz y Manresa.

### Segundo premio de 60,000 pesetas

Ha correspondido al número 10.197 despachado en Madrid, Coruña, Granada, Palencia y Puerto de Santa María.

### Tercer premio de 20,000 pesetas

Ha correspondido al número 18.199 despachado en Málaga, Madrid, Huelva, Santander y Barcelona.

### Premios de 1,500 pesetas

Han correspondido a los números: 18.719 11.030 15.357 27.394 4.825 21.577 33.747 33.839 7.924 25.710 19.375 29.613 23.583 9.947 6.664

### Premios de 800 pesetas

Por aproximación al primer premio, los números 27.534 y 27.536.

### Premios de 600 pesetas

Por aproximación al segundo premio, los números 10.196 y 10.198.

### Premios de 514 pesetas

Por aproximación al tercer premio, los números 18.198 y 18.200.

### Centena

014 477 182 158 811 507 341 616 471 058 333 136 141 395 770 931 586 868 358 400 316 160 018 297 099 761 272 433 384 848 878 822

### Mil

098 204 675 130 305 453 652 001 660 099 823 401 481 228 803 413 316 600 736 008 466 804 626 623 743 281 133 690 456 137 751 703 039 672 890 298 898 328 002 998 686

### Dos mil

216 994 491 788 852 586 331 703 378 123 174 594 570 205 410 110 837 385 826 299 108 128 715 990 355 393 794 447 067 483 762 307 351 246 649 135 402 860 487 775 416

### Tres mil

288 191 338 095 976 464 915 206 339 011 731 237 442 837 631 651 616 004 972 378 676 654 192 619 971 025 408 561 241 293 119 343 893 894 860 312 369 315 377 491 398 395 797 632 148 627 756 732 197 304 478 561 451

### Cuatro mil

530 114 232 911 166 109<sup>9</sup> 687 178 848 145 915 580 917 667 740 001 391 180 450 171 231 259 009 830 777 668 012 833 816 549 636 267 087 038 822 818

### Cinco mil

390 319 596 345 252 287 376 475 213 109 679 787 972 326 851 366 179 243 882 079 094 186 328 170 220 709 745 136 544 417 688 641 68e 388 976 742

### Seis mil

803 416 791 224 964 107 444 242 147 306 759 831 600 337 192 983 350 424 879 019 557 822 697 187 027 201 338 026 354 452 907 067 621 491 048 352 487 600 082 518 222 364 577 391 783 124 620

### Siete mil

620 439 527 140 385 151 447 016 645 878 389 723 821 530 195 456 247 012 994 344 062 651 367 685 942 256 147 707 467 221 055 432 187 127 139 425 417 612 184 595 779 669 918 185 497 884 765 413 305

### Ocho mil

476 195 441 399 072 593 778 425 529 378 186 088 132 329 637 306 023 632 966 010 160 873 138 487 944 799 713 352 931 441 385 395 084 685 074

### Nueve mil

273 717 471 637 254 166 250 919 229 421 039 320 257 592 838 813 941 481 842 590 337 316 501 842 834 796 449 538 722 259 450 300 965 058 116 262 524 137 986 975 979 809 655 806 679 776 932 229 440 819

### Diez mil

359 455 415 437 365 565 654 214 076 504 445 239 503 582 106 843 441 310 523 090 799 496 699 552 246 179 782 276 387 297 421 211 558 862 230 223 242 026 428 813 642 726 349 667 459 487 437 821

### Once mil

593 810 947 793 659 464 844 884 463 503 263 423 669 268 997 964 432 753 636 981 922 333 698 110 940 972 319 555 186 721 760 367 398 201 943 855 427 384 005 487 678 465 085 995 684 885 313 870 828 518 264 343 950 363 375 573 869 527 330 077 298 428

### Doce mil

560 962 164 480 345 255 790 819 280 289 332 367 354 876 703 600 050 611 712 282 151 308 873 751 636 658 035 535 893 580 183 145 928 943 206

### Trece mil

373 029 834 038 542 111 810 813 986 285 784 520 446 212 932 189 418 486 812 183 779 699 229 565 350 483 762

### Catorce mil

672 252 500 830 682 809 910 918 574 545 416 891 162 396 819 606 250 794 419 434 352 542 455 647 112 696 330 988 264 716 927 124 621 879 332 437 940 919 346 804 780 337 780 823 455 860 746 883 395 326 834 737 212 188 538 972 164 580 245 030 348 247 828 979 063

### Quince mil

653 608 354 461 254 612 457 307 292 873 060 781 533 350 737 967 817 168 123 258 694 998 268 742 364 270 335 716 191 453 576 557 305 711 708 514 250 232 836 627 718 289 767 385 602 963 048

### Diez y seis mil

840 874 005 193 143 782 310 100 227 855 578 077 996 385 042 415 774 594 910 617 728 051 235 267 556 697 848 074 008 889 676 325 745 620 969 015 730 401 375 400 302 013 690 215 943 222 249 137 909 844 322 249 918 609 493 804 617 386 330 642 084 660 011 224 836 530 206 131 151 377 614 744 604 478 482 656 756

### Diez y siete mil

588 164 256 004 818 501 505 255 364 942 208 461 718 012 327 349 929 831 542 282 654 933 771 401 381 753 541 219 363 968 722 169 237 430 832 070 935 952 807 891 665 016 067 825 524 231

### Diez y ocho mil

076 352 847 326 886 301 452 134 034 557 625 798 903 434 553 673 485 652 725 959 649 456 366 225 147 753 931 335 492 713 552 005 909 795 106 360 008 612 494 898 176 330 070 332 207 784 860 126 254 037 180 933 891 197 321 742 795 802 903 675 031 407 459 894 963 989 313 352 873 146 759 457 518 833

### Diez y nueve mil

513 649 949 235 280 607 848 053 610 832 333 463 448 032 647 715 381 753 541 219 363 968 722 169 600 001 612 621 133 365 305 666 418 329 506 543 286 491 170 662 700 314

### Veinte mil

564 936 898 459 310 903 738 246 483 203 344 457 515 079 704 002 392 198 507 508 348 978 328 403 566 850 717 163 210 598 758 164 646 9

Al llegar a  
**MANACOR**  
pedid los automóviles del  
**Garage Ferrari**  
y quedarán  
bien servidos

## Servicio de Automóviles combinados con la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca

PARA VISITAR LAS MARAVILLOSAS

# Cuevas del DRACH, HAMS y ARTA

Los señores turistas que quieran visitarlas podrán tomar billete, en combinación, de ida y vuelta en la taquilla de la dicha Compañía. Los billetes son valederos por tres días; teniendo el viaje del Auto que efectuarse el mismo día.  
NOTA: Saliendo de Palma en el tren de las 7'40 se pueden visitar las cuevas del Drach, o Hams, o las de Artá y estar de regreso a las 19'50 del mismo día.

AUTOS  
disponibles para  
toda clase de  
**EXCURSIONES**  
calle Besch, 13  
**MANACOR**

**¡Mujeres bellas!**

No dejéis que la pobreza de la sangre marchite vuestros encantos. La inapetencia, la debilidad, la anemia, el insomnio y el cansancio se curan bien y pronto nutriendo la sangre de hierro y glóbulos rojos con el poderoso Reconstituyente Jarabe de



**HIPOFOSFITOS SALUD**

Has de 30 años de éxito creciente. Cálculo aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo fraude donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

**CALADOS**  
Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**  
Se **plisan faldas** y bordan vestidos.  
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

**LEGIA**  
MARCA  
**LA ESTRELLA**  
es la mejor.  
Fidase en Colmados y Droguerías.

**Se alquila**  
Un almacén en «Ses Enremades».  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**Se vende**  
Un motor Grosley gas pobre 10 caballos, un camión casi nuevo carga 4.000 kilogramos y una montura completa de molino de harina.  
Para informes: Bartolomé Bauzá, droguería al lado del Café Suizo, calle San Miguel.

**Arenal**  
Se vende finca denominada molino d'En Romaguera.  
Razón: San Elías, 14-3.º-2.º

**Obreros**  
Para un pueblo de esta isla se necesitan dos operarios herreros-cerrajeros, uno de primera clase y preferible si conoce dibujo.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**En el Terreno**  
Se alquila casa con muebles.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**PASAJES**  
Salidas mensuales de Barcelona  
Día 4 para Montevideo y Buenos Aires.  
Día 10 para Puerto Rico y Habana.  
Día 17 para Janeiro, Santos y Buenos Aires.  
Día 25 para Nueva York y Habana.  
Gratis se arregla la documentación.  
FRANCISCO GELABERT-Sindicato, núm. 155

**Maquinista**  
CON TÍTULO, buenas referencias, se ofrece para encargarse de fábrica, taller o montajes dentro o fuera de la capital.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**Se vende**  
casa nueva en S'Hort des Cà en sitio céntrico, con planta baja y piso.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**VINOS**  
Especiales de **JUMILLA** y **YECLA** se venden a 0'40, 0'50 y 0'60 pesetas el litro.  
**Jaimè Puig**  
San Elías, 16 — Palma.

**SE VENDE**  
Un kiosco propio para la venta de refrescos.  
Razón: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**Compraría**  
Caldera de vapor horizontal, hogar interior, de 12 a 16 HP. en buen estado.  
Pasar ofertas: Avenida Alejandro Rosselló, 17 o Sintas, 16.

**50 pesetas**  
al que me proporcione piso dentro Palma que tenga agua y que no pase de diez duros mensuales.  
Informes: Credit Foncier, Calle San Miguel.

**SE VENDE**  
Un motor eléctrico de 8 HP. y sinfin con sus aparatos.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**ARENAL**  
Casa para alquilar frente al mar, propia para Hotel, capacidad suficiente.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**El Hidroavión "Mallorca"**  
Todo el que quiera viajar por todo el mundo, rápido y barato, puede hacerlo por medio de una postal hecha sobre el **Hidroavión Mallorca**, retratándose en la Fotografía de

**GIL RUIZ** RAMBLA n.º 1. (Entrada por el jardín).  
Se hacen toda clase de trabajos fotográficos; avisando se retrata a domicilio.

## NUEVA VIDA

Dará Vd. a sus **TRAJES** y **VESTIDOS** si los lleva a **LAVAR** y **PLANCHAR** EN los **TALLERES DE TINTORERÍA** de

### Viuda e Hijos de J. Bartrulich

UNICA CASA que los deja como nuevos  
FUNDADA EN 1900

Se lavan y planchan **TRAJES** en **6 HORAS**  
**NEGROS PARA LUTOS** en **24 HORAS**

Servicio rápido en el **PLANCHADO AL VAPOR**  
Plaza Coll, 3 - Plaza Cort, 3 - PALMA

## INTERNACIONAL INSTITUCION QUIMICA

San Felio, 13

ENSEÑANZA :—: CONFERENCIAS :—: CONSULTAS  
Teóricas y Prácticas. Orales y por Correspondencia.

CREACIONES :—: LIBROS

Organización. Tomo en 8.º, 96 páginas. . . . . PRECIO: 1'00 ptas  
Conceptos Fundamentales de Química. Tomo en 4.º, 40 páginas. . . . . 1'50

PRODUCTOS

Acidos de Frutas. Concentrado directo estabilizado. Bonificador.  
Agua Superdestilada. Exenta de Olor y sabor.  
Crema Dental.  
Energithraca Centaurium. Planta que cura la Diabetes.  
Fiksódor. Fijador soluble en agua.  
Licor Chartrés.  
Safránil. Solución. Substancia colorante. Azafrán de Mallorca.  
Sal Glauber. Depurada con agua superdestilada y Centrifugadora Eléctrica.  
Vino Mallorca. Sin tanino.

## ELECTRO-BOMBA "PRAT"



**Ideal** para usos domésticos. 500 litros de agua por hora a 40 metros altura. Acoplada a motores **monofásicos** de 1/4, 1/6 y 1/8 de HP. que puede conectarse a líneas ordinarias de luz.

La **Bomba Prat** está garantizada como perfecta, tanto en material como en construcción.

La **Bomba Prat** sirve perfectamente para el trasiego de vinos y aceites. Todo agricultor y floricultor ha de tener presente que con la **Electro Bomba Prat** tiene agua a voluntad y en todo momento.

Las **Bombas Prat** pueden ser acopladas a motores de gasolina con perfecto funcionamiento.

Innumerables referencias en Palma.  
Puede verse funcionar un grupo exposición en los escaparates de la casa.  
Grandes existencias de los grupos más corrientes.  
Calefacción y maquinaria. Pilas y estuches de todas clases. Taller de galvanoplastia.

Depósito de toda clase de material eléctrico.  
:: Instalaciones eléctricas. Material moderno ::

**Antonio Cabot y Cañellas**  
PLAZA DE LA LIBERTAD, 6 — PALMA

**Automóvil "PANHARD"**  
15 HP. 7 asientos, en muy buen estado, se vende.  
Informes: Garage Conquistador, 25.

**Moto Readin**  
Se vende uno de dos cilindros en sidecar dos asientos.  
Informes: Casa Bibilán, Avenida de Alejandro Rosselló.

**SOCIO**  
Se desea para explotar industria aserradora.  
Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

**Profesora de mandolin**  
Diplomada en el Conservatorio Santa Cecilia, B.A. Lecciones a domicilio y en su casa.  
Mar, 15 - 2.º

## AUTOMOVILISTAS

REPARACIÓN DE  
NEUMÁTICOS Y CÁMARAS

Absoluta garantía. Confíenos sus encargos.  
Tenemos la seguridad de que seguirá siendo nuestro cliente

### Riera y Guerrero

Riera, 22 y 28 - PALMA



## Navigazione Generale Italiana

Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano

Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires

El 5 de mayo saldrá de Barcelona, para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, EN SU VIAJE INAUGURAL, el grandioso trasatlántico de 27.000 toneladas

## GIULIO CESARE

4 hélices-20 nudos por hora — Travesía a Buenos Aires, 12 días  
Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.º, 2.º y 3.º clases.  
Para informes, pasaje y carga dirigirse a

ITALIA AMERICA Sociedad de Empresas Marítimas  
Agente en Palma, M. ORDINAS — Libertad, 17.

**Amiantos,**  
**Empaquetaduras,**  
**Gomas,**

## Casa Codina

Fábrica: CALLE OLMOS, 96 — Despacho: CALLE UNIÓN, 8  
Teléfonos, 279 y 271 - PALMA

**NO DEJARSE ENGAÑAR!**

Exigid siempre la **LEJÍA** marca **LA GRACIOSA**

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Sucesor de F.º Quijada  
Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.  
Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En **DROGUERÍAS** y **ULTRAMARINOS**

